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«Чакаю міг, 
                           калі зліюцца разам
  Фантазія, рэалія 
       і снег».

Яўгенія Янішчыц

Пресс- 
конференция  
А. ЛукАшенко
Во вторник, 15 января, в здании 
Национальной библиотеки Беларуси 
прошла пресс-конференция  
Александра Лукашенко  
для представителей белорусских  
и зарубежных СМИ, на которую  
были приглашены более  
350 журналистов из почти 300 изданий. 
Эта пресс-конференция 
Лукашенко стала, пожалуй, самой 
продолжительной: она длилась 
практически пять часов.

материалы по пресс-конференции  
смотрите на 4-ой странице

крестник  
ПрокоПовичА:  
рАсходы рАстут
Кажется, совсем недавно  
с легкой руки Прокоповича в 1996 году 
синеокая Беларусь впервые  
масштабно отметила  «Дожинки».

Стась Друцкий

Через год Совет Министров республики Беларусь выдал 
по такому поводу республиканской ярмарке тружеников села сво-
еобразное свидетельство о рождении. Расходы на крестины и по-
дарки годовалому дитяти в Мостах Гродненской области составили 
смехотворно малую сумму – 4, 6 млрд. рублей. И пошло, и поехало... 

В обобщенном виде в сети Интернет это выглядит так:
 «Дожинки»-1996, Столин
 «Дожинки»-1997, Мосты – 4,6 млрд. руб.
 «Дожинки»-1998, Несвиж – известны суммы только незакон-

ного и нецелевого расходования средств – 52 млрд. руб.
 «Дожинки»-1999, не проводились.
 «Дожинки»-2000, Шклов…
 «Дожинки»-2001, Мозырь…
 «Дожинки»-2002, Полоцк…
 «Дожинки»-2003, Пружаны – около 60 млрд. руб.
 «Дожинки»-2004, Волковыск – около 100 млрд. руб.
 «Дожинки»-2005, Слуцк – около 160 млрд. руб.
 «Дожинки»-2006, Бобруйск... 
 «Дожинки»-2007, Речица – более 60 миллионов евро.
 «Дожинки»-2008, Орша – более 327 млрд. руб.
 «Дожинки»-2009, Кобрин – 280 млрд. рублей.
 «Дожинки»-2010, Лида – около 500 млрд. рублей.
«Дожинки»-2011, Молодечно – израсходовано 822,8 милли-

ардов. По итогам подготовки к фестивалю «Дожинки»-2011» 
в Молодечно к ответственности привлечено 131 должностное 
лицо и возбуждено два уголовных дела за злоупотребление вла-
стью или служебными полномочиями и за незаконную предпри-
нимательскую деятельность, сопряженную с получением дохода 
в особо крупном размере.

 «Дожинки»-2012, Горки – из различных источников, в том 
числе спонсорских средств, на эти цели направлено около 
1 трлн. рублей.

 «Дожинки» – 2013, Жлобин – итоги впереди.
 «Дожинки» – 2013, Городок – планируются. 

окончание на 3-й странице Фото Елены Крыловой
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Виктор Петрович

Сразу про несколько 
громких криминальных 
событий, которые 
вызвали резонанс  
в Витебске и области  
рассказал журналистам  
на пресс-конференции 
начальник управления 
Следственного 
комитета  
по Витебской области 
Владимир Шалухин.

Так, по его словам, следствие мо-
жет, в случае задержания, идентифициро-
вать человека, совершившего взрыв 11 но-
ября у здания управления КГБ по Витеб-
ской области «примитивного самодельно-
го пиротехнического устройства» или при-
частного к этому взрыву. Владимир Шалу-
хин отметил: «Получен ряд доказательств, 
которые позволят идентифицировать, в 
случае установления, лицо, совершившее 
это преступление, и доказать его вину». 
Пока задержанных в связи с этим взрывом 

нет.
Вероятной причиной смерти годовало-

го ребенка граждан России в витебской го-
стинице Владимир Шалухин назвал меха-
ническую асфиксию остатками пищи. На-
чальник управления Следственного коми-
тета подчеркнул, что оснований говорить о 
том, что имело место убийство, нет.

Также В. Шалухин сообщил, что по-
сле признания своей вины заключена под 
стражу женщина, которая в деревне Ни-
китиха Шумилинского района путем под-
жога убила своего 1,5-месячного ребенка. 
Преступление, по ее словам, она соверши-
ла после ссоры с мужем. «Однако, – под-
черкнул главный следователь области, – 
только признание вины самой обвиняемой 
для следователей доказательством совер-
шенного ею преступления не является». 
Поэтому следствие продолжается.

«Если видишь нарушения со стороны 
должностного лица, обратись к его нани-
мателю, в конце концов, выложи запись в 
Интернет. Попытайся воздействовать 
законными методами, но совершать пре-
ступление не позволено», – заявил В. Ша-
лухин по поводу широко обсуждавшегося 
в республике «дела обидчика контролера в 
новополоцком автобусе». Напомним, что 

молодой мужчина, заступаясь за одну из 
пассажирок, напал на женщину-контроле-
ра, когда та в жесткой форме потребовала 
заплатить штраф за безбилетный проезд 
ребенка. Следователи считают, что он со-
вершил преступление по ст. 366 УК РБ «На-
силие либо угроза в отношении должност-
ного лица, выполняющего служебные обя-
занности, или иного лица, выполняющего 
общественный долг». Теперь заступнику 
грозит штраф, или исправительные рабо-
ты на срок до двух лет, или арест на срок до 
шести месяцев, или ограничение свободы 
на срок до пяти лет, или лишение свободы 
на срок до пяти лет.

Рассказал Владимир Шалухин и о на-
шумевшем деле об убийстве 12 сентября 
2012 года молодого витебского таксиста.

С помощью коллег погибшего и не-
равнодушных граждан города обвиняе-
мый в преступлении был задержан. Не-
смотря на то что он признавал свою вину 
частично и называл причиной престу-
пления личную неприязнь и случившу-
юся накануне ссору, судить убийцу будут 
по п. 12 части 2 статьи 139 УК РБ «Убий-
ство из корыстных побуждений», так как 
из автомобиля убитого были похищены 
деньги, навигатор, мобильный телефон.

Про резонАнсные ПрестуПЛения

новости
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов

ПогодА в витебске

Пусть евроПА зАботитсяавтомобИльное  
топлИво  
подорожало
Владимир Сургин

В ночь на 16 января концерн 
«Белнефтехим» объявил  
о первом в нынешнем году повышении 
цен на автомобильное топливо.

Горючее подорожало на 4-6,7%. Самым дорогим среди 
бюджетных видов горючего осталось дизтопливо – 8000 (+350). 
Аи-95 – 7800 (+300), Аи-92 – 7300-7400 (+350-450), «Нормаль-80» 
теперь стоит 7200 рублей (+450). 

В сообщении концерна говорится: «Пересмотр цен произведен 
в целях частичной компенсации увеличения на 20% ставок акци-
зов на нефтепродукты в 2013 году, четырехкратного роста тарифов 
на железнодорожные перевозки нефтепродуктов по территории 
Республики Беларусь, а также в целях поэтапного сближения цен 
на товары в странах Таможенного союза (справочно: по данным 
на 11.01.2013 уровень цен на нефтепродукты в Беларуси был ниже 
уровня цен в Российской Федерации на 14-20%)».

В 2012 году цены на автомобильное топливо повышались че-
тыре раза: 14 марта (на 5%), 11 апреля (на 5-12%), 8 июня (на 5%) и 
3 октября (на 4,5-6,3%). За год стоимость Нормаля-80 увеличилась 
на 32,4%, Аи-92 – на 21,9%, Аи-95 – на 23%, дизтоплива – на 21,4%.

первое погашенИе
Всеслав Хилков

Первые в 2013 году 99 млн. долларов 
США по кредиту стэнд-бай МВФ 
Беларусь выплатила 14 января.

Еще в январе Беларусь планирует выплатить по кредиту 
МВФ 83,4 млн. долларов. Наибольшие выплаты в 2013 году, как 
следует из графика платежей, опубликованного на официальном 
сайте МВФ, придутся на апрель, июнь и октябрь: в эти месяцы Бе-
ларусь должна будет выплатить по примерно 270 млн. долларов.

В 2014 году Беларусь, согласно графику, должна выплатить МВФ 
1,37 млрд. долларов, в 2015 году – 85 млн. долларов. Последний пла-
теж по кредиту стэнд-бай должен быть проведен 1 мая 2015 года. 

В 2009-2010 годах Беларусь получила от МВФ пять траншей 
кредита в рамках программы стэнд-бай на общую сумму 3,46 
млрд. долларов. 

владИмИр точИло  
попросИл  
о помИлованИИ
Владимир Сургин

Бывший мэр Полоцка  
написал на имя А. Лукашенко прошение 
о помиловании.

Владимир Точило был арестован 21 мая прошлого года. 
Процесс по обвинению В. Точило, а также его бывшего замести-
теля сергея куксо, экс-председателя Полоцкого райисполко-
ма валерия полидовца и его заместителя олега ермаковича по 
делу о превышении должностных полномочий пока не начался.

Основой обвинения стало то, что в 2009 году они для себя и 
своих близких незаконно выделили земельные участки в Полоц-
ке на территории, прилегающей к Спасо-Евфросиниевскому 
женскому монастырю, в зоне охраняемого ландшафта, повредив 
историко-культурную ценность. 

Ущерб от незаконной деятельности был покрыт в полном 
объеме еще во время следствия.

ЕС пригласил Беларусь 
начать переговоры 
о визовой поддержке 
и пересмотре 
соглашений с целью 
облегчить белорусским 
гражданам посещение 
Евросоюза. 

Сергей Ермаков

Об этом говорится в письме из кабине-
та комиссии комиссара Евросоюза по рас-
ширению и добрососедству ш. фюле. «По-
вестка дня предложена представителями 
белорусского общества, учитывая потреб-
ности белорусских граждан. Диалог нахо-

дит широкий отклик в белорусских СМИ, 
и мы надеемся, что это способствует более 
плодотворным обсуждениям в Минске и 
на региональных уровнях», – говорится в 
письме. Беларуские власти на это обра-
щение пока традиционно не отреагиро-
вали: помощь своим гражданам не явля-
ется приоритетом для них.

Усяслаў Хілкоў

На ёй удзельнікі абмяркавалі бя-
гучыя праблемы і абралі арганізацый-
ны камітэт па падрыхтоўцы мерапрыем-
стваў на Дзень Волі. Старшынёй аргка-
мітэту вылучылілі лідэра абласной пар-
тыйнай арганізацыі БНФ “Адраджэнне” 
леаніда аўтухова. Галоўнай акцыяй свя-
та мяркуецца зрабіць мітынг на афіцый-
на дазволеным уладамі месцы для пра-
вядзення масавых мерапрыемстваў – 
каля стадыёну “Лакаматыў”.

Але спадзявацца, што мітынг адбуд-
зецца, ня варта, бо, як заўжды, чыноўнікі 

ад ідэялогіі знойдуць тузін прычынаў, каб 
яго забараніць. Звычайна на падобные дні 
хуценька арганізоўваюць якую-небудзь 
чарговую “лыжню” ці выступы народных 
калектываў, на якія збіраюць вучняў школ 
або навучэнцаў ліцэяў… Ці знаходзіцца 
нейкая не тая літара ў заяве, з-за якой ужо 
падпісаная дамова з міліцыяй, ЖЭУ ці 
медыкамі можа быть ануляванай.

Гэтак здарылася на тыдні ў Новапо-
лацку: галоўны ўрач гарадской бальніцы 
с. някрасаў ануляваў дамову на абслу-
гоўванне пікета з адным з актывістаў сяр-
геем малашанкам толькі з той прычыны, 
што пункты былі супярэчлівымі. Дарэчы 

сам дакумент падрыхтавалі эканамісты 
гэтай бальніцы, а галоўны ўрач яго спа-
чатку без размоваў падпісаў. 

Папярэдні пікет навапалачанаў адмо-
віліся ахоўваць міліцыянеры.

Цяжка нават уявіць, каб у нарма-
льнай краіне медыкі ці паліцыя адмо-
віліся выканаць свой дзяржаўны і ма-
ральны абавязак, тым больш за грошы, 
якія, у парушэнне Канстытуцыі, дадат-
кова выцісківаюць з арганізатараў мера-
прыемстваў. Атрымліваецца, што за па-
даткі грамадзян абслугоўваецца толькі 
частка насельніцтва, у першую чаргу, чы-
навенства.

будзе – не будзе
У мінулы чацверг, 17 студзеня, адбылася нарада кіраўнікоў дэмакратычных партыяў 
Віцебска і вобласці. 

На площади  
Победы в Витебске – 
снова мини-парад  
ледяных скульптур

Фото  
Вадима  

Соснина
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Председатель Витебского облис-

полкома уже определился: свое 18-летие 
крестник Прокоповича будет отмечать 
на Витебщине в райцентре Городок. О 
серьезности заявки и размахе грядущих 
торжеств свидетельствуют первые заяв-
ления по этому вопросу чиновников.

Во время рекогносцировки, которую 
провел в Городке руководитель области, 
он же генерал территориальных войск, 
определено ресурсное обеспечение пред-
стоящей операции – около 2,5 триллио-
нов рублей. Уже через год, по плану руко-
водства Витебщины, этот райцентр дол-
жен преобразиться до неузнаваемости. 
Грандиозные преобразования ожидают-
ся практически во всех сферах. 

Наглядное представление об этом дает 
«План преобразований», рассекречен-
ный газетой «Городокский вестник» не-
задолго до Нового года. Ход выполнения 
намеченного будет контролировать орг-
комитет под руководством лично алек-
сандра косинца. О реализации намечен-
ных мероприятий каждый из руководи-
телей будет отчитываться ежемесячно. К 
1 ноября следующего года Городок должен 
быть готов к проведению «Дожинок».

О проблемных вопросах, решение ко-
торых требует капитальных вложений, 
рассказал со страниц этого издания гла-
ва района василий муренков.

«В развитие производственного потен-
циала района нужно вложить 102 милли-
арда рублей. На базе уже открытых произ-
водств организовать выпуск новой продук-
ции. В планах – завершение ремонта зда-
ния и расширение производства ОАО «Ла-
натэкс Плюс». Необходимо завершить 
проект выпуска нетканых материалов, 
которые являются импортозамещающи-
ми и экспортоориентированными. Пока у 
учредителя для этих целей недостаточно 
средств. Требуется организация современ-
ного производства пеллет на базе филиала 
«Городокский лесхоз». Об этом должно поза-
ботиться головное предприятие ОАО «Ви-
тебскдрев». Перед ОАО «Молоко» г. Витебск 
поставлена задача организовать современ-
ное производство по выпуску мягких сыров и 
творога. 15 миллиардов рублей необходимо 
предприятию котельных и тепловых сетей 
для открытия производства по переработ-
ке вторсырья. Решается вопрос по вовлече-
нию в хозяйственный оборот имущества 
бывшего цеха по производству пищевой про-
дукции РУП «Толочинский консервный за-
вод». На базе РКП «Центр утилизации ави-

ационных средств поражения» будет ор-
ганизовано производство шашек детона-
тора и утилизации авиационных ракет. 
Как вариант новых производств, рассма-
тривается вопрос о создании обувного 
производства, а также предприятия по 
разливу минеральной воды».

Самое интересное в этом сообщении, 
текст которого доступен на сайте газеты 
«Гарадоцкі веснік» от 22.12.2012, – это, ко-
нечно же, грядущее производство загадоч-
ных «шашек детонатора». Скорее всего, 
речь идет о производстве промышленной 
взрывчатки типа «шашка-детонатор» (па-
тент № 2321821). И в этой связи возникает 
вопрос: почему история с терактом в Мин-
ске не научила Витебские власти держать 
язык за зубами. Или так задумано – зара-
нее широко ориентировать будущих тер-
рористов о возможности трудоустройства 
на предприятие, которое, по определению, 
должно быть «почтовым ящиком». 

Странные у нас подходы к гласности и 
демократии. Там где она действительно не-
обходима, например, в вопросах местно-
го самоуправления, предание гласности 
итогов расходования бюджетных средств, 
отчетов депутатов, от чиновников не до-
ждешься ни слова. А вот молоть языком 
о потенциально опасном предприятии (с 
точки зрения общественной безопасно-
сти) они горазды. В этой ситуации есть 
только один выход: зарубить на корню ин-
новационный проект производства «ша-
шек детонаторов». С объявлением «благо-
дарности» командиру батальона террито-
риальных войск полковнику Муренкову… 

С не меньшим размахом определе-
ны контуры инноваций в сельское хозяй-
ство. В отрасль по предварительным под-
счетам потребуется вложить, (внимание!) 
746 миллиардов рублей. Об эффективно-
сти капвложений, то есть о прибыли, кото-
рую должны дать эти прожекты, – ни слова. 

Сумма гигантская. Эти деньги уй-
дут на продолжение программы «Чи-
стые поля» на площади около 4 тысяч га. 
На базе ОАО «Городокский льнозавод» 
планируется построить ферму по разве-
дению овец, а перед ОАО «Птицефабри-
ка Городок» поставлена задача построить 
звероферму на 1,5 тысячи голов. На пред-
приятии будет продолжена реконструк-
ция помещений для содержания кур-
несушек, а в поселке Бычиха запланиро-
вано строительство рыбного хозяйства…

На благоустройство собственно рай-
центра в рамках подготовки к «Дожин-
кам – 2014» нужно минимум 77 миллиар-
дов рублей. За эти средства на месте старо-
го рынка предлагается возвести «Городок-

Сити». На что необходимо около 100 млрд. 
рублей. То есть в полтора раза больше вы-
шеназванной цифры. А еще предстоит ре-
конструкция железнодорожного вокза-
ла. Возможно также новое строительство 
с переносом здания автовокзала. В Городке 
появятся современные благоустроенные 
зоны отдыха. Запланировано строитель-
ство парка культуры и отдыха с аттракцио-
нами для детей. Наконец-то у горожан и го-
стей райцентра появятся благоустроенные 
пляжи на озерах Белое и Луговое. 

Для выполнения мероприятий в сфе-
ре ЖКХ и приведения в порядок всех ад-
министративных зданий необходимы 
средства в сумме 1 триллиона 173 мил-
лиардов рублей. На приведение в поря-
док объектов культуры требуется 101 
миллиард рублей. Районная газета ин-
формирует, что к «Дажынкам – 2014» бу-
дет возведен новый стадион, произве-
дена реконструкция спортивного ком-
плекса со строительством бассейна, про-
должено обустройство лыже-роллерной 
трассы в урочище Воробьевы горы. Рас-
ходы на спорт пока не рассекречены.

Зато известно, что только 19 милли-
ардов рублей планируют вложить в здра-
воохранение и еще 60 млрд. – в образо-
вание. А еще известно, что деньги будут 
изысканы из следующих источников: соб-
ственные средства и кредиты банков – 
451 млрд. рублей, средства республикан-
ского бюджета 1 трлн. 138 миллиардов 
рублей, местного бюджета – 736 млрд.

Следите за строками решений сессий 
Витебского областного и Городокского 
районного Советов депутатов – там бу-
дут детали предстоящих именин 18-лет-
него крестника Прокоповича. И не забы-
вайте, что еще ни одни «Дожинки» не об-
ходились в нашей стране без коррупци-
онных скандалов, а в Полоцке аврал унес 
и две человеческие жизни...

крестник ПрокоПовичА:  
рАсходы рАстут

Подготовила  
Ольга Шпаковская

михаил, электрик:
– Я только что с больничного, и вооб-

ще я не любитель купаться в нашей гряз-
ной Двине.

оксана, студентка:
– Я очень боюсь холода. При одном 

упоминании о холодной воде у меня уже 
дрожь по всему телу.

Игорь, безработный:
– Я никак не отмечаю этот день. И ку-

паться не собираюсь, и даже к воде под-
ходить.

жанна максимовна, диспетчер:
– К сожалению, я не умею плавать и не 

понимаю тех, кто этим занимается, что 
это им даёт...

александр борисович,  
пенсионер:
– Я не отношусь к категории тех, кто 

моржует, но уважаю этих людей.

надежда яковлевна, медработник:
– Нет у меня такого желания.
пётр андреевич, Итр:
– Не знаю, может в этом году и рискну 

искупаться в проруби, потому что рань-
ше занимался закаливанием.

зинаида, вахтёр:
– Тут и так здоровья нет, а Вы говорите 

о купании в проруби. После такой проце-
дуры можно сразу в Копти отправляться.

владимир григорьевич, рабочий:
– Для меня это уже традиция – купать-

ся на Крещение в проруби. Призываю и 
остальных заниматься закаливанием: не 
придётся тратиться на лекарства.

светлана, лаборант:
– Я купаюсь только в тёплой ванне, 

даже бассейн игнорирую.
ольга, офисный работник:
– Предпочитаю тренировать свою 

силу духа другими способами. Нынеш-
няя жизнь и без того слишком экстре-
мальная.

оПрос «вк»

будете Ли вы  
куПАться в Проруби нА креЩение?

10-летний  
Дима Горбунов.
Фото  
Владимира  
Иванова.

Фото 
nv-online.info

комАрейкА
Виктор Гюгин

Про недальновидных людей говорят, 
что у них мозгов, как у канарейки –  
на один перелет. Перелетела  
и счастлива, что приземлилась.  
А посмотреть, куда,  
уже не хватает мощности 
вычислительной части головы.

В «Витебском курьере» давно ждали этого момента. Су-
дья Фрунзенского районного суда ольга комар наконец-то Ука-
зом Президента освобождена от должности. Более того, погова-
ривают, что и вообще теперь ей работу найти будет трудно. А все 
почему? – Слишком засветилась «молодая и смышленая» в ре-
прессиях против оппозиционеров.

Но почему мы следим за ее карьерой? Потому что засветилась 
она и в деле с «Витебским курьером», когда конвейером судила 
всю группу витеблян и их друзей, приехавших в Минск на день 
рождения к валерию Щукину и павлу левинову, нашим авто-
рам. Павлу в тот момент только-только исполнилось 50 лет, и этот 
юбилей был омрачен вышеназванной судьей: она, не слушая до-
водов разума, логики и закона, отправила Павла на 10 суток в 
ЦИП на Окрестина. В этот же момент и другая судья отправила 
главного редактора «Курьера» олега борщевского на те же 10 су-
ток. Лжесвидетелем в тот момент выступали милиционеры (даже 
странно их называть таким, в общем-то уважаемым словом) во-
ложинец и ковалевский. Известный в городе депутат горсове-
та 24-го созыва ольга карач «отделалась» штрафом, несмотря на 
то что лжесвидетели написали в рапортах, что она разбросала 8 
сотрудников милиции, прежде чем ее удалось доставить в РУВД.

Однако справедливость медленно и верно справляет свои тор-
жества. Первым «сдался» майор динас линкус, мент со странными 
(если не сказать еще хуже) наклонностями, который угрожал изнаси-
ловать... Валерия Щукина, а затем и Ольгу Карач, причем при подчи-
ненных, которые ни словечка не сказали этому садисту (вот и уважай 
теперь офицеров!). Сначала его перевели подальше от греха в Гродно, 
но он не выдержал удара судьбы и избил подчиненного, за что сел в 
тюрьму на несколько лет. Там его давно ждали: насильников, тем бо-
лее с такими интересными наклонностями там очень ждут.

Вторым вылетел как пробка начальник РУВД, сын известного 
политического сатирика олег сергеевич гайдукевич. Его боль-
ше никуда не взяли, отчего пришлось ему идти под крыло к папе, 
в политическую партию, по странному стечению обстоятельств 
– сразу заместителем: истинная демократия, никто даже и не со-
мневался. Теперь младший подвизается на том же поприще, что 
и старший – в основном в жанре острой политической сатиры.

И вот дошла очередь до судьи. 
Но это не все – самое пикантное ждет ее впереди. Ведь судья 

Комар за свои деяния признана невъездной в Евросоюз. А это 
значит, как поет мирей матье, «Акрополис, адью» во всех смыс-
лах – и греческий, и литовский одноименные сооружения нахо-
дятся в зоне Шенгена. А Евросоюз уже однозначно заявил: нару-
шителям прав человека в ЕС не место. В своей стране можете тво-
рить все что угодно, а к нам – ни-ни.

А ведь она, наивная, как та канарейка, наверно, думала, что 
вот перестанет быть судьей и сразу же получит въездной ста-
тус, ощутит радость посещения Эйфелевой башни и тяжесть ер-
мошинского томика Хэмингуэя на Елисейских полях. Но как на-
сильник и маньяк остается насильником и маньяком навсегда, 
так и судья, выносившая противозаконные приговоры и опреде-
ления, тоже останется навсегда презревшей право и закон.

В людской памяти нет сроков давности.

вЛАсть

Фото charter97.org

бнф обратИлся  
в прокуратуру
Витебская областная организация 
партии БНФ «Возрождение» 
обратилась в прокуратуру 
Железнодорожного района с жалобой.

Вадим Соснин

Как пояснил лидер областной организации леонид ав-
тухов, жалоба напралена на действия главного архитектора Ви-
тебска Виталия Дубика, который, по мнению членов партии 
БНФ, игнорирует положения охраны исторических памятников. 
Как пример: именно Дубик дал разрешение на проекирование на 
территории бывшего Нижнего замка Дворца торжественных об-
рядов. К тому же, проекты застройки исторической части города 
рассматриваются кулуарно и, в нарушение закона, не выносятся 
на общественное обсуждение.
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Ныне она вновь ломает копья, на-
целиваясь уже на выборы-2015: опреде-
лять ли соперника действующего главы 
государства на конгрессе демократиче-
ских сил, устраивать праймериз, еще ка-
кой хитрый механизм придумать? Теперь 
все прояснилось: нужен человек большой 
физической культуры. 

На масштабнейшей пресс-конферен-
ции 15 января в Минске, азартно дискути-
руя с корреспондентом белорусской служ-
бы радио «Свобода» алесем дащинским, 
официальный лидер предложил устро-
ить лыжную гонку: «Берем десять кило-
метров, если вы приходите первым, вы зав-
тра будете президентом по здоровью». 

Таким образом, политическим оппо-
нентам Лукашенко остается найти в сво-
их рядах сильнейшего лыжника. Если же 
без шуток, то бессменный президент ожи-
даемо подтвердил, что оставлять свою 
нервную работу не торопится: «Лукашен-
ко будет у власти столько сроков, сколь-
ко его будут выбирать». При этом вопрос 
об особенностях отечественных выборов 
так и не прозвучал. Разве что такой штрих 
красноречив: оппозиционеров действу-
ющий руководитель назвал «предателя-
ми интересов белорусского народа». Ну а 
с предателями, как известно, разговор ко-
роткий. Вот вам и все выборы.

бессменный  
президент,  
версия 2.0? 
Пресс-конференция была тщательно 

срежиссирована. Пиарщики явно учли, 
что их начальник заводится и провали-
вается на экспромтах. В первой половине 
мероприятия (а оно длилось почти пять 
часов) доминировали вопросы-пасы от 
представителей лояльных СМИ (о люб-
ви к детям, увлечениях, чемпионате мира 
по хоккею и даже – «от чего вы в послед-
нее время испытали позитив?»). Офици-
альный лидер, в свою очередь, демонстри-
ровал миролюбие и уважение к СМИ, не-
сколько раз назвал прессу четвертой вла-
стью. Подчеркивал, что готов советовать-
ся и выслушивать разные точки зрения. 

Кроме того, Лукашенко дал понять, что 
перегнул палку с «крепостническим» декре-
том №9: «Я, может быть, слишком жест-
ко обошелся с деревообработчиками». При-
знал, что, наверное, излишне критикует ми-
нистров, из-за чего «складывается впечат-
ление, что они ничего не делают». 

Более того, отвечая на заочный во-
прос «так называемой «Салідарнасці» 
(представителей этой зубастой интер-
нет-газеты не пригласили), трижды по-
каялся за проблемы в экономике и внеш-
неполитическую изоляцию страны. То 
есть была налицо попытка представить 
стране помудревшего, более толерант-
ного лидера, склонного к плюрализму и 
осознающего вызовы модернизации. 

официальный  
лидер травмирован 
двумя  
девальвациями 
На мой взгляд, главу государства дей-

ствительно психологически травмиро-
вал, и довольно тяжело, финансовый об-
вал 2011 года. Ведь хваленые 500 долларов 
средней зарплаты, ради которых насило-
вали экономику, пошли псу под хвост по-
сле двух сокрушительных девальваций. 
Правда, причины этого обвала на пресс-
конференции 15 января Лукашенко опять 
пытался свести к вывозу белорусами яко-
бы трех миллиардов долларов на покупку 
за бугром подержанных легковушек нака-
нуне повышения пошлин в рамках Тамо-
женного союза (подтекст: сами обыватели 
виноваты, да еще и братская Россия под-
вела под монастырь). 

Но в целом президент подчеркивал, 

что сейчас не вмешивается в курсообразо-
вание и впредь не намерен так уж «накло-
нять» правительство за малый рост ВВП. 

О том, что не стоит держать курс рубля 
в узде и, как в Советском Союзе, делать 
вал священной коровой, независимые 
экономисты твердили не один год. Но Лу-
кашенко, хоть частично и посыпал голову 
пеплом, все равно о них невысокого мне-
ния – в частности, заметил, что «Чалый не 
в состоянии сегодня заменить не то что 
премьер-министра, но и министра». 

В комментарии для Naviny.by сергей 
чалый дал понять, что и сам бы не рвался 
сегодня в правительство: ведь это озна-
чает становиться мальчиком для битья. 

Собеседник напомнил, что в свое вре-
мя Совмин разработал два сценария раз-
вития на 2012 год, причем склонялся к 
консервативному, с минимальным (пол-
тора процента) ростом ВВП во имя ма-
кроэкономической стабилизации. Одна-
ко президент разгромил этот подход, по-
требовал большего роста. В итоге план не 
выполнили, но все равно получается, что 
царь хороший, а бояре плохие.

Президент  
хочет влить  
вино модернизации  
в старые мехи 
По мнению Чалого, глава государства 

«довольно забавно» понимает модерниза-
цию – подремонтировать коробки гиган-
тов социалистической индустрии и по-
ставить туда новые станки. «Но это ско-
рее напоминает сталинскую индустриа-
лизацию», – отмечает экономист. 

Действительно, буквально так, в духе 
коробок и станков, рассуждал глава го-
сударства на пресс-конференции о судь-
бе минского «Камволя», подчеркнув как 
свою заслугу то, что не дал ломать стены, 
которые-де не прошибешь даже броне-
бойным снарядом из Т-72. 

«Боюсь, что власти совершают фун-
даментальную ошибку, – считает Чалый, 
– когда полагают, что можно вбухать та-
ким образом средства – и наша кляча побе-
жит быстрее чистопородного скакуна». 

По мнению собеседника, есть опас-
ность неэффективно потратить колос-
сальные ресурсы и в итоге еще больше 
подорвать конкурентоспособность бе-
лорусской продукции на зарубежных 
рынках. Действительно, когда на пресс-
конференции главный редактор ежене-
дельника «Белорусы и рынок» вячеслав хо-
досовский пытался направить разговор с 
президентом о модернизации в русло си-
стемных подходов, было очевидно, что со-
беседники говорят на разных языках. Лу-
кашенко по-прежнему делает ставку на 
жесткий спрос с подчиненных, надеется на 
авторитарную модернизацию. То есть пы-
тается влить новое вино в старые мехи. В 
принципе же «и нового вина особо не было», 
отметил в комментарии для Naviny.by ва-
лерий карбалевич, эксперт аналитиче-
ского центра «Стратегия». По словам ана-
литика, пресс-конференция получилась 
рутинной, достаточно скучной. 

И хотя «падение доверия общества 
к власти требовало внушить некую на-
дежду», глава государства, по мнению 
Карбалевича, не смог «хотя бы пообе-
щать 600 долларов средней зарплаты», 
не говоря уже о более сильном положи-
тельном месседже электорату. 

месть вильнюсу  
и варшаве:  
рикошетом по своим 
О международных делах Лукашенко 

говорил скупо и в целом осторожно. Хотя 
не удержался от укола, назвав российско-
го посла александра сурикова «весьма 
экзотичным» в его публичных высказы-
ваниях о денежном уроне для Москвы из-
за нашумевшего белорусского бизнеса на 
растворителях и разбавителях. Лукашен-
ко также заверил, что «мы с Путиным, с 

премьер-министром (России. – а.к.) дого-
ворились по всем вопросам». 

По мнению независимых белорусских 
аналитиков, у Минска действительно пока 
неплохие шансы на продолжение россий-
ских преференций: Владимиру Путину во-
лей-неволей придется проплачивать втя-
гивание расчетливого белорусского пар-
тнера в проект создания Евразийского со-
юза. С другой стороны, Минск продолжит 
навязывать свою концепцию прагматич-
ного диалога – с вынесением за скобки по-
литических требований – обремененному 
финансово-экономическими проблема-
ми Евросоюзу. Так, Литву, которая со вто-
рой половины года начнет председатель-
ствовать в ЕС и при этом зарабатывает не-
малые деньги на перевалке белорусских 
грузов, Лукашенко мягко пошантажиро-
вал возможным переносом транзита в рос-
сийские и украинские порты. По его вер-
сии, литовцы и поляки сами виноваты, что 
не запущены соглашения о малом пригра-
ничном движении. Меньше надо приди-
раться в политическом плане. А литовцы 
еще и «самолетик заслали» (имеется в виду 
прошлогодний «плюшевый десант»). 

В общем, по ходу разговора с прессой от 
покаяния за политическую изоляцию и сле-
да не осталось. Отметим и такой момент: 
якобы мстя за обиды Вильнюсу и Варшаве, 
белорусские власти наказывают своих же 
граждан, сужая им доступ в Европу. 

чем белорусские 
власти похожи  
на бурбонов 
Короче, когда на третьем часу меропри-

ятия посыпались наконец острые вопро-
сы от представителей негосударственных 
СМИ, Лукашенко стал вываливаться из за-
планированного имиджа вальяжного, до-
бродушного и даже снисходительного вла-
стителя. Он начал перебивать журнали-
стов, стараясь их обескуражить. А если те 
не терялись, то уходил от ответа по сути – 
например, когда зашла речь о перспекти-
вах освобождения политзаключенных. 

«Что они должны сделать – это вы 
прочитайте в «Советской Белоруссии», 
там все написано, что они должны сде-
лать, чтобы выйти», – этот ответ выгля-
дел, мягко говоря, не самым сильным из 
уст правителя, сконцентрировавшего в 
своих руках все мыслимые и немыслимые 
полномочия. И если рассуждая о любви 
к детям, глава государства всячески под-
черкивал свой добрый нрав, то, реагируя 
на острый вопрос БелаПАН об издева-
тельствах над заключенными, де-факто 
вынес политических противников за рам-
ки гуманизма: «Если участник массовых 
беспорядков – то и жаловаться нечего». 

Когда один из вопросов снова вернул 
Лукашенко к теме политзаключенных, он 
решил срезать журналистку «Немецкой 
волны» елену данейко убийственным 
выпадом, принуждая отвечать за весь 
Евросоюз: «Вы зачем Ливию разбомби-
ли?.. Вы зачем Египет раком поставили?! 
Вы зачем Ирак уничтожили?! ». 

Апофеозом же стала фраза о бесчис-
ленных внешних врагах, которые вокруг 
Беларуси «ходят и зубами щелкают, как 
голодные волки стадами». Да, это уже ми-
ровоззрение, с которым действительно 
трудно обрести друзей. 

В общем, по многим темам получи-
лось так, что президент начал за здравие, 
а кончил за упокой. Хотел показать себя 
гуманистом и модернизатором, а в ито-
ге предстал адептом административного 
кнута и пропагандистских клише времен 
холодной войны СССР с Западом. 

И сколько ни звучит халвой слово 
«модернизация» в устах белорусского 
руководства, все равно приходит на ум 
крылатая фраза шарля талейрана о Бур-
бонах, которые «ничего не забыли и ниче-
му не научились». 

ЛукАшенко объясниЛ,  
кАк его Победить
С подачи Александра Лукашенко неожиданно упростился вопрос о критериях  
единого кандидата от белорусской оппозиции. 

Пресс-
конференция  
А. ЛукАшенко

Подготовил Сергей Ермаков

За пять часов общения с журналистами глава государ-
ства уделил основное внимание нескольким темам. Среди прио-
ритетов оказались темы внешней политики, экономики и финан-
сов, социальные. Затронул Александр Лукашенко, в своеобраз-
ной форме, правовые вопросы, в очередной раз раскритиковал 
оппозицию, достаточно много времени посвятил личным отно-
шениям в семье. Не забыл про спорт и, в какой-то мере, культуру.

Вот некоторые цитаты ответов Президента на вопросы.
«Вы должны сесть за стол переговоров  

и начать с нами разговор». лукашенко – ЕС
о внешней политике
«Куда ни ступи в мире – зона интересов Соединенных Шта-

тов Америки».
«Она (Хилари Клинтон) сегодня сказала, а назавтра все чи-

новники Госдепа начали активно опровергать, что она не это име-
ла в виду. Ну, так что, с похмелья брякнула, что ли?.. Мы строим 
свои отношения исходя из наших интересов».

«Если мы будем видеть со стороны наших партнеров в Литве, 
в Латвии человеческое к нам отношение, а мы этого заслужива-
ем, мы им «деньги даем», – товары свои переваливаем, даем рабо-
ту людям, если они будут себя с благодарностью вести, мы готовы 
к сотрудничеству».

«Я понимаю так, что это будет определенный тест для руко-
водства Грузии. Если вы в СНГ не хотите в каком-то виде вернуть-
ся, то, наверное, уж слишком вас кто-то там держит на Западе».

«Мы спокойно функционируем в его (Союзного государ-
ства Беларуси и России – с. е.) рамках. Да, у нас нет там каких-то 
страшных прорывных направлений. Мы еще не созрели для это-
го, не говоря о российском обществе».

«Наши отношения тесные с Китаем будут всегда встречать 
большие противоречия и противостояния. Потому что Евросо-
юз категорически не приемлет продвижение Китая к их грани-
цам, на их территорию,  даже экономическое. Какие-то противо-
речия есть и с Россией. Но нам это выгодно».

«Мне доложили, когда я был в Москве. Мы с Путиным догово-
рились по всем вопросам. У нас есть обязательства перед россия-
нами, у них есть обязательства перед нами. И по нефти, и по при-
родному газу. Мы все это взвесили, договорились. А он (Алек-
сандр Суриков – с. е.) в это время, давая интервью, начинает рас-
суждать опять про эту, как я ее называю, мазню – смесители, рас-
творители. Весьма экзотичный человек».

«Вы от нас требуете освободить политзаключенных, реабили-
тировать их или еще что-то там (я уже последнее время за этими 
претензиями и требованиями не слежу). Но я задаю вам конкрет-
ный вопрос: если человек замечен в массовых беспорядках, если 
он по статье белорусского закона осужден, то почему претензии 
ко мне?! Ладно бы в суд пошли и к суду предъявляли, вы же за раз-
деление ветвей власти выступаете, чтобы судебная власть была 
независимой. Почему вы мне предъявляете претензии, чтобы я 
шел и их освобождал?»

«И (сделали невъездными в Европу – с. е.) даже моих детей! 
Спросите – за что? Ну ладно, у меня старший сын помощник 
(Виктор Лукашенко – помощник президента. – С.Е.), ну, а Дми-
трий, средний? Он вообще к политике никакого отношения не 
имеет. Он никак не участвовал в этих выборах. Ну а этот малыш 
(младший сын Николай – с. е.), он вообще ничего не соображает 
в этой политике! Вы что, там с ума посходили, что ли?! И вы хоти-
те, чтобы со мной был нормальный диалог в Беларуси?!»

об оппозиции
«Я вообще их (возможных кандидатов от оппозиции на пре-

зидентских выборах 2015 года – С. Е.) в Беларуси на каких-то ру-
ководящих постах видеть не хочу как белорус. Это предатели ин-
тересов белорусского народа. А я хочу видеть людей, которые бо-
рются за независимость страны».

«Даже если бы Лукашенко (так никогда не было, ну, к приме-
ру) кого-то там кинул, обманул и прочее. Но в твоих же, негодяй, 
интересах. Приди ты, разберись, к этому Лукашенко, я тебе рас-
скажу, как это все было — кинул или не кинул».

«Так это что, будущие руководители Беларуси? А мне страшно и 
опасно, что после меня, то что я там цеплялся что-то сохранить для 
Беларуси, создавая это государство, завтра это все пойдет с молотка». 

«Лукашенко ведь не из власти пришел в президенты, а от оп-
позиции».

«Случайно в этой компании оказался, абсолютно случайно». 
«Сорока лет не было. Кто за меня голосовать, думаю, будет. Но мы 
маленькой группой людей ввязались в эту драку, и народ увидел, 
что мы искренне хотим что-то сделать»…
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В начале января 
в Беларуси вновь 
зафиксирован скачок 
инфляции – цены  
за первую неделю 
нового года выросли 
на 1,5%. В то же время 
по итогам 2012 года 
властям удалось 
удержать инфляцию 
в запланированном 
коридоре (не более 
22%). Как будет 
развиваться ситуация 
с ценами в 2013 году? 
Интернет-газета 
Naviny.by вместе с 
экспертами выделила 
вероятные сценария 
развития событий. 

Дмитрий Заяц, 
naviny.by

молоко резко  
подорожало 
Итак, показатель по инфляции 

в 2012 году правительство выполнило по 
верхней границе – 21,8% (по плану – не бо-
лее 22%). Разумеется, пятикратное сниже-
ние инфляции по сравнению с 2011 годом 
не может не радовать, однако и достигну-
тый уровень слишком велик – по темпам 
роста цен Беларусь лидирует в Европе. 

Следует отметить, что в 2012 году 
цены росли неравномерно. В частности, 
продовольственные товары, стоимость 
которых регулирует государство, доро-
жали быстрее, чем росла инфляция. 

Так, хлеб и хлебобулочные изделия 
подорожали на 42,2%, масло животное – 
на 31,1%, молоко и молочные продукты 
– на 22,7%. Причем, если посмотреть от-
дельно на пастеризованное молоко, цены 
на которое находятся под пристальным 
вниманием государства, то оно подоро-
жало более чем в 1,7 раза – средняя цена 
выросла с 3,5 тыс. рублей в декабре 2011-
го до 6 тыс. рублей в декабре 2012-го. 

Подорожание социально значимых 
товаров было обусловлено тем фактом, 
что в 2011-м после двух девальваций го-
сударство административно сдержива-
ло рост цен на такие товары. В прошлом 
году, на фоне увеличения доходов населе-
ния, власти стали постепенно отпускать 
цены на регулируемую продукцию. 

Между тем, стоимость многих импор-
тируемых продовольственных товаров 
выросла в 2012 году несущественно, а в 
ряде случаев – снизилась. Так, стоимость 
рыбы и морепродуктов изменилась за год 
только на 1,4%, растительное масло поде-
шевело на 0,8%, крупы – на 3%, цены на чай 
стали меньше на 1,7%. Стабильность цен на 
импортируемые продовольственные това-
ры объяснима – в 2012-м курсовые значе-
ния на валютном рынке слабо изменились. 

Именно стабильность на валютном 
рынке была одним из ключевых факторов, 
которая позволила властям в минувшем 
году замедлить инфляционные процес-
сы по сравнению с 2011 годом. Напомним, 

что в позапрошлом году в Беларуси была 
зафиксирована гиперинфляция на уровне 
108,7%. Наблюдатели отмечают, что свою 
лепту в стабилизацию цен внес и Нацбанк. 

«Стабильность цен была обеспече-
на за счет жесткой денежно-кредитной 
политики. На протяжении практиче-
ски всего 2012 года Нацбанк сохранял про-
центные ставки на высоком уровне, под-
держивая тем самым склонность насе-
ления к рублевым сбережениям», – гово-
рит аналитик Исследовательской груп-
пы BusinessForecast.by александр муха. 

К этому стоит добавить, что благо-
приятствовало замедлению инфляцион-
ных процессов и положительное сальдо в 
торговом балансе, обеспеченное во мно-
гом растворительным бизнесом. Увели-
чение до рекордного уровня валютной 
выручки позволило снизить давление на 
обменный курс и тем самым способство-
вало ценовой стабильности в стране. 

Планы  
противоречат  
друг другу 
Новый год в Беларуси начался со скач-

ка инфляции. За первую неделю января 
рост цен составил 1,5%, что было обуслов-
лено, главным образом, тремя фактора-
ми. Подорожал железнодорожный транс-
порт почти на 17%, значительное увеличе-
ние акцизов привело к повышению цен на 
табачные изделия на 13,6%. Наконец, от-
мена льготы по налогу на добавленную 
стоимость на услуги связи для физлиц 
привела к тому, что услуги, оказываемые 
операторами связи (проводная и мобиль-
ная связь, интернет, цифровое ТВ), подо-
рожали с нового года на 20%. 

Впрочем, наблюдатели полагают, что 
на основании январского повышения цен 
делать далеко идущие выводы не стоит. 

«Январский рост цен был запланиро-
ванным и коснулся в основном тех това-
ров и услуг, стоимость которых так или 
иначе регулирует государство. Основа-
ний для роста цен на нерегулируемые то-
вары и услуги пока не видно», – говорит 
старший аналитик Forex Club в Беларуси 
валерий полховский. 

Экономические власти Беларуси зало-
жили на 2013 год план по снижению ин-
фляции до 12%. Одновременно с этим, как 

известно, правительство запланировало 
на 2013 год экономический рост на уров-
не 8,5%. Белорусские экономисты уверены, 
что выполнить две задачи одновременно 
практически нереально – можно либо сни-
зить инфляцию, либо постараться проде-
монстрировать высокие темпы роста ВВП. 
Дело в том, отмечает Полховский, что эти 
задачи противоречат друг другу. 

«Прошлый год показал, что в условиях 
жесткой денежно-кредитной политики 
белорусская экономическая модель способ-
на генерировать рост на уровне считан-
ных процентов. Если говорить о 8,5-про-
центном росте, то не видно, за счет каких 
ресурсов, кроме эмиссионных, его можно до-
стичь», – объясняет Валерий Полховский. 

Использование эмиссионного инстру-
ментария быстро спровоцирует инфля-
ционные процессы в стране. Об этом уве-
ренно говорят даже в госорганах, поэтому 
в 2013 году властям придется чем-то по-
жертвовать – либо планами по росту ВВП, 
либо задачей по снижению инфляции. 

В минувшем году правительство по-
жертвовало выполнением показателя 
по росту ВВП (вместо запланированных 
5-5,5% рост составил 1,5%), хотя президент 
неоднократно требовал от правительства 
выполнения прогнозных показателей. 

Белорусские экономисты надеются, что 
и в 2013-м власти поставят во главу угла во-
прос сдерживания инфляции, а не выпол-
нение директивных валовых показателей. 

«Нужно добиваться снижения инфля-
ции не только до 12%, а до однозначных 
цифр. Высокая инфляция – это удар по ко-
шелькам граждан, обесценение активов 
предприятий. В условиях высоких темпов 
роста цен кредитные ресурсы очень доро-
гие, предприятиям сложно реализовать 
инвестпроекты. Поэтому снижение ин-
фляции является важнейшей предпосыл-
кой для экономического роста в будущем», 
– резюмировал Александр Муха. 

Таким образом, главный вопрос, ко-
торый еще предстоит решить, носит по-
литэкономический характер: поставить 
во главу угла запланированные темпы 
экономического роста в 2013 году или от-
казаться от них во имя снижения инфля-
ции. Очевидно: пересмотреть планы, ко-
торые утверждены указом президента, 
может лишь тот, кто их подписывал. 

беЛорусские цены:  
итоги-2012 и Прогноз-2013

инфляция в беларуси в 2011-2012 годах (%) 
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Сложная процедура подготовки 
законопроекта завершена, проект пред-
ставлен на рассмотрение главы государ-
ства. После этого он будет внесен на рас-
смотрение депутатов Национального 
собрания, пояснил генпрокурор.

«Прокуратура настаивает на том, 
чтобы, как только у человека за рулем под-
тверждается факт алкогольного опьяне-
ния, транспортное средство конфиско-
вывать, а также выступает за ужесто-
чение ответственности за гибель лю-
дей. Однако воплощение в практику этих 
предложений будут зависеть от законо-

дателей», – подчеркнул генпрокурор. 
Как сообщалось ранее, Генеральная 

прокуратура Беларуси совместно с Ми-
нистерством юстиции подготовила за-
конопроект, в котором предлагается 
конфисковывать автомобили у нетрез-
вых водителей только в рамках уголов-
ной ответственности.

конфискАция АвтомобиЛей у нетрезвых 
водитеЛей нАчнется в 2013 году
Конфискация автомобилей у находящихся за рулем нетрезвых водителей  
начнется в 2013 году, сообщил в беседе с корреспондентом БЕЛТА  
генеральный прокурор Беларуси Александр Конюк.

Принудят Ли  
детей зАботиться  
о ПожиЛых  
родитеЛях?

Владимир Иванов

10 января Президент Беларуси 
Лукашенко А. Г. навестил 
Республиканский интернат ветеранов 
войны и труда в пос. Ждановичи 
Минской области, где содержатся 
166 человек – инвалиды и участники 
Великой Отечественной войны,  
узники концлагерей, труженики тыла. 

Президент ознакомился с условиями содержания про-
живающих в интернате: комнаты на 1-2 человека, четырехра-
зовое питание, квалифицированный персонал, сауна, бассейн. 
Оказалось, что содержание одного проживающего в интерна-
те обходится государству ежемесячно в 2,7 миллионов рублей. 
На компенсацию содержания у проживающих удерживается 
80% пенсии. Понятно, что это удержание не покрывает расхо-
дов интерната. 

У определенной части пациентов имеются в стране трудо-
способные дети. По этому поводу Александр Лукашенко выра-
зился, что подобные дети должны заботиться о своих родителях, 
а не перекладывать эту обязанность на плечи государства. 

«Надо заставить детей смотреть за своими стариками, а 
если не хотят, то – по аналогии как с брошенными детьми – надо 
заставить их заплатить прилично. И не по себестоимости. 
Они должны платить с хорошей рентабельностью, коль они 
не хотят ухаживать за своими родителями. Здесь надо посмо-
треть, если у нас не хватает по законодательству что-то, то 
в этом году в первом полугодии нам надо принять решения для 
того, чтобы было так. Дети должны отвечать за своих родите-
лей», – таково было пожелание Президента. 

В Беларуси сотни тысяч одиноко проживающих пожилых 
людей, многие из которых нуждаются в регулярной медицин-
ской и бытовой помощи. И количество лиц этой категории в бли-
жайшие годы может только возрасти, учитывая низкую рожда-
емость последних десятилетий, возросшую миграцию и дина-
мику жизни трудоспособного населения (детей), улучшивши-
еся жилищные условия и продолжительность жизни пожилых 
(престарелых родителей).

Поэтому спрос на услуги домов-интернатов для престаре-
лых будет только возрастать, а в интернаты для психохроников 
уже постоянная очередь. Ведь эту последнюю категорию опас-
но оставлять одних в доме, пока их взрослые дети отсутствуют. 
Чтобы все были довольны, нужно вводить в строй больше недо-
рогих интернатов – не обязательно с сауной и бассейном, содер-
жание в которых не отяготит существенно семейный бюджет. И 
ничего тут не попишешь, раз наблюдается в нашей стране кри-
зис семьи: не сокращается количество разводов и неполных се-
мей, рождаемость низкая, население стареет… 

И при этом не всегда соблюдается социальный договор: вна-
чале родители заботятся о своих несовершеннолетних детях, а 
потом взрослые дети – о пожилых родителях. И законодатель-
ное к этому принуждение, пусть и «жесточайшим образом», мо-
жет не дать должных результатов. Лучше бы обеспечили доста-
точный уровень пенсий, зарплат и пособий, чтобы дети или ста-
рики перестали быть нежелательными иждивенцами.

Фото Николая Петрушенко
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Массовая  
гибель оленей  
в Докшицком районе  
не потрясла 
охотничью 
общественность. 
Молчат и защитники 
животных.  
Тихо и незаметно 
спускает на тормозах 
это ЧП Инспекция 
по охране животного 
и растительного 
мира при Президенте 
Республики Беларусь: 
на официальном 
сайте этой конторы 
нет даже трех слов 
информации  
о случившемся. 

кто оценивает  
оленя?
А ведь речь, вернее замалчива-

ние, идет о нанесении ущерба на милли-
арды рублей. Я исхожу из сложившейся 
в республике практики, когда одна голо-
ва незаконно добытого нарушителями 
правил охоты лося или оленя оценивает-
ся в 30 миллионов рублей. И суды страны 
взыскивают эти миллионы с виновников 
по искам охотхозяйств. 

В ситуации с массовой гибелью четы-
рех десятков голов оленей, увы, работают 
иные, более щадящие механизмы. 

Так в Бегомльской Межрайонной ин-
спекции по охране животного и расти-
тельного мира при Президенте РБ мне 
доказывают, что сумму ущерба опреде-
лит, вы не поверите, БООР. То есть, вино-
вник недосмотра животных! Вот это ро-
кировочка! 

Самое интересное в такой постанов-
ке вопроса то, что в Минске заместитель 
начальника Государственной инспек-
ции охраны животного и растительного 
мира при Президенте Республики Бела-
русь александр дунькович с этим согла-
шается. Дескать, погибшие олени – нечто 
вроде коров на ферме нерадивого кол-
хозника. В лучшем случае, он готов согла-
ситься с тем, что олени могли пасть жерт-
вой мести браконьеров. Вот тогда, если 
следствие установит неуловимого мсти-
теля, а суд докажет его вину, вот тогда 
можно будет взыскать миллиарды.

После такого поворота дел хочу пу-
блично напомнить пункт из «Положения 
о Государственной инспекции охраны 
животного и растительного мира при 
Президенте Республики Беларусь», ут-
вержденного Указом Президента Респу-
блики Беларусь от 21.05.2012 №237. Его 
текст гласит: «Государственная инспекция 
охраны животного и растительного мира 
при Президенте Республики является спе-
циально уполномоченным государствен-
ным органом, подчиненным Президенту 
Республики Беларусь, осуществляющим 
в пределах своей компетенции государ-
ственный контроль за охраной и исполь-
зованием диких животных…»

может?
Может олени уже не дикие живот-

ные? Может этот орган не имеет права 
контроля за их использованием? Согла-
сен, что за долгие годы пребывания в во-
льерах Оршанского района, а затем и в 
вольере охотбазы «Комайск» они стали 
ручными.

Но главное ведь в другом. В том, что 
из массовой гибели оленей в Докшицах 
необходимо делать выводы. Например, 
такие: расширить права Госинспекции 
при Президенте либо строго спросить с 
ее руководства за поспешное согласова-
ние проектов нормативных правовых ак-
тов, в том числе технических регламен-
тов и технических кодексов по вопросам 
охраны и использования объектов жи-
вотного мира… В нашем случае – регла-
ментирующих многолетнее использова-
ние оленей в качестве подопытных кро-
ликов в вольерах.

Ежегодно зимой на Витебщине учи-
тывается в среднем 7,5 тысячи лосей, 1 
тысяча оленей, 13 400 косуль и 17 300 ка-
банов, которых, кстати, нынче стало, на-
верно, больше, чем зайцев… Стоимость 
этого поголовья – триллионы рублей!

Оленей, судя по всему, надо разво-
дить больше, кабанов – сокращать, счи-
тают специалисты.

Лучшая популяция оленя благород-
ного давно сосредоточена в Воронеж-
ском заповеднике России. Там не выра-
щенные в искусственных лесах Европы 
карлики живут. Воронежские великаны 
с ветвистыми рогами удивляют весь мир.

Я задал вопрос: сколько представи-
телей этой ценной популяции завезли 
на Витебщину. Ответа на этот вопрос 
я не получил. И не потому, что этот по-
казатель засекречен. А потому что наша 
страна давно не завозит «воронежских» 
оленей.

Оленье же стадо в Докшицах, где по-
гибло более сорока животных, как мы 
помним, пополнялось за счет Оршанско-
го вольера. И за счет импорта из Литвы.

кто  
покровительствует 
«комайску»? 
Стыдливо не торопятся делать выво-

ды из гибели оленей и начальники руко-
водителей охотбазы «Комайск» в лице 
Витебского областного и республикан-
ского государственного общественного 
объединения «БООР». 

В Доме охотника «Комайск» как ни в 
чем не бывало принимают заявки на при-
ем гостей и туристов для отдыха. Упла-
тив 200 тысяч за сутки, родители вместе 
с детишками могут переночевать в номе-
рах и весь день любоваться оставшимися 
в живых животными… Можно заказать 
и охотничий тур, в том числе и на оленя 
благородного…

Похоже, что всех, включая и правоох-
ранительные органы, устраивает версия 
о гибели оленей вследствие… поедания 
минеральных удобрений, к которым жи-
вотные получили доступ. 

Все спишут…

никоЛАй  
Петрушенко

социумиссЛедовАния

уроки гибеЛи оЛеней мусоро- 
обрАзуюЩие
Владимир Иванов

В конце 1970-х годов престижно  
было ходить с яркими пластиковыми 
импортными сумками-пакетами, 
которые затем  
широко вошли в наш быт. 

Еще несколько лет назад моя соседка-пенсионерка сти-
рала и сушила на веревке своего балкона пакеты для повторного 
использования, и так поступали довольно многие. Теперь же нас 
окружает море разных полиэтиленовых и пластиковых пакетов, 
сумочек, коробочек, бутылок, прижившихся в наших кухнях, 
ванных, залежавшихся во дворах, которые мы не успеваем вы-
брасывать в урны. На этот пластиковый и полиэтиленовый му-
сор мы натыкаемся на каждом шагу в городах, а порой на берегах 
водоемов, в самом глухом лесу...

А ведь полиэтиленовый и пластиковый мусор не разлагается 400 
и более лет. При изготовлении разного пластика используются по-
лихлорбифенилы (арохлор, хлофен, канехлор, фенохлор). При раз-
ложении они сильно загрязняют окружающую среду, вызывают 
опасные болезни. Только в России от ядов, которые при разложе-
нии выделяют пластиковые пакеты, ежегодно гибнут несколько де-
сятков тысяч животных, не считая множества рыб, задыхающихся 
от устилающего дно пластика. Сжигание полимерных материалов, 
содержащих хлор, неизбежно сопровождается появлением в дымо-
вых газах токсичных компонентов – диоксинов и фуранов.

Источниками их являются костры и свалки, в которых горит 
собранный мусор, в том числе и на садовых участках. Температу-
ра их горения относительно низкая – до +600 градусов С. При та-
ком режиме образуется в десятки раз больше диоксинов и фура-
нов, чем при высокотемпературном процессе (свыше +1000 гра-
дусов С) на мусоросжигательных заводах.

Наши свалки не только горят, выбрасывая в атмосферу ядови-
тый дым, но и постоянно тлеют, даже зимой под снегом в них про-
исходят химические реакции с выбросом токсичных веществ. 
Дорого обходится рекультивация свалок.

Витебская городская свалка (полигон), действующая уже 40 лет 
и не оборудованная изначально должным образом, неоднократно 
готовилась к закрытию и переносу в удаленное от города место. Но 
пока воз и ныне там: принято решение лишь о ее расширении. 

Первые дома растущего микрорайона «Билево-3» находятся 
в 1,5 км от этой свалки, которая продолжает отравлять воздух и 
грунтовые воды. Строящийся зоопарк расположен еще ближе. 

Кроме этого, десятки постоянно возникающих несанкциони-
рованных минисвалок окольцовывают наш город.

Подобное отношение к сбору, складированию и переработ-
ке бытового мусора не присуще цивилизованным государствам, 
где, несмотря на значительно больший объем ежегодно образую-
щихся на 1 человека бытовых отходов (в Европе – 400 кг, в Японии 
– 430 кг, в США – 800 кг), налажены их раздельный сбор, сорти-
ровка и переработка. 

Из переработанных полиэтиленовых и пластиковых отходов 
изготовляют стройматериалы, изоляторы, мебельную фурниту-
ру, декоративные ограждения, ящики, ведра, веревки и т. д. Пере-
работка пластикового вторсырья помогает сберечь огромное ко-
личество нефти и оздоровить экологию.

Сегодня около 20 стран мира приняли законы, ограничиваю-
щие использование пластиковой тары, вместо которой все чаще 
используют бумажные пакеты и тканевые сумки, которые легче 
перерабатываются и более экологичны.

Передовое место в мире по сбору и переработке отходов за-
нимает Швеция, в которой перерабатывается 90% образующего-
ся мусора и только 4% его остается на свалках страны. Большин-
ство бытового мусора в Швеции сжигается на мусоросжигатель-
ных заводах, что дает 20% в энергообеспечении государства и за-
мещает 40% топлива на действующих ТЭЦ, а также является сы-
рьем для машинного биотоплива.

Швеции уже не хватает собственного мусора и она закупает 
ежегодно около 800 тысяч тонн его в окружающих странах. Ве-
дутся переговоры о будущей поставке бытовых отходов в Шве-
цию из Болгарии, Румынии и Италии. У нас, наоборот, перера-
ботка бытового мусора не превышает 20%, остальное все закапы-
вается на свалках и загрязняет окружающую среду. 

Камнем преткновения является раздельный сбор мусора. В 
Швеции семья из 4-х человек при добровольной сортировке и 
разделении своих отходов платит властям ежегодно не 240 евро 
за сбор мусора, а 120 – то есть, имеет 50% скидку. В Беларуси ми-
зерная плата за вывоз мусора от населения не стимулирует его 
раздельный сбор. Этому являются помехой и мусоропроводы в 
многоквартирных домах (в Могилеве их осмелились заварить). 

Беларусь находится пока в начале пути по переработке отхо-
дов: идут обсуждения, разрабатываются планы и программы, но 
пока нет должных технологий, инвесторов, финансирования, не 
переломлена психология наших жителей и производственников 
избавляться от мусора, выбрасывая его на свалки, а то и где попа-
ло. Поэтому мы и являемся пока «мусорообразующей», а не пере-
рабатывающей страной, хотя и находимся в центре Европы. 

2013 год в СНГ объявлен годом природы, а Беларусь в этом 
году в СНГ председательствует. Только вот природа и растущие 
свалки – вещи несовместимые.

Фото  
dengi.onliner.by

Владимир Жигулов

Среди части  
пишущей братии,  
да и не только, 
бытует мнение,  
что алкоголь 
способствует 
«размагничиванию» 
мозгов. 

Даже длительные запои, некото-
рые из них, оправдывают необходимо-
стью дружбы с «зеленым змием». Конеч-
но, каждый волен распоряжаться своим 

здоровьем, репутацией и судьбой, но не 
во вред родным, близким и, естественно, 
всему обществу. 

Однако случается беда, когда вышед-
ший из «бодуна», будь то журналист или, 
хуже всего, политик, начинает учить уму 
разуму простолюдинов. Более того, при-
зывать их к духовному объединению.

К примеру, экс кандидат в кандидаты 
на пост Президента Беларуси (2010 года) 
сергей рыжов 15 января на российском 
ресурсе «Радио ЭХО Москвы» под заго-
ловком «Запой политика?» разместил 
свою поучительную публикацию. Нет 
смысла комментировать размышления 
автора, лучше статью почитать в ориги-
нале. Правда, небольшая выдержка не-
вольно напрашивается на дискуссию.

«Начало любого запоя у многих – не-
ожиданное. Расставание, к несчастью, 
болезненное. Как многим он знаком, дру-
зья. К счастью, рядом оказались не толь-
ко служители Бога и соратники, но и вра-
чи (Неужели тоже запойные и в одной па-
лате? – авт.). Ощущая себя христианином 
и политиком, приверженцем идеи едине-
ния не только славянских народов, я вы-
сказывался и ранее о том, что во главе 
обновленных в духовном делании наро-
дов должен встать только духовный ли-
дер. Должен. Не сейчас. И я постараюсь 
им стать».

Слава тебе Господи, что наконец-то 
Беларусь вздохнет полной грудью. Ско-
рее бы только у «духовного лидера» на-
ступило отрезвление от запоя. 

зАПой ПоЛитикА

реПЛикА
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Адмнистративный 
произвол
14 января Лукашенко подписал Указ, 

согласно которому города Оршу и По-
лоцк объединят с их районами. Считает-
ся, что так регионы будут лучше управ-
ляться и вообще… Может и будут. Хотя 
– не обязательно. Ведь укрупнения – раз-
укрупнения проводились и раньше без 
особенного эффекта: колбасы в магази-
нах все равно не хватало. 

Тем не менее: в 1944 году произошло раз-
укрупнение прежних (довоенных) обла-
стей и образование новых – Бобруйской, 
Гродненской, Полоцкой. Вообще террито-
рия Беларуси разделилась на 12 областей, 
175 районов и более 2,5 тысяч сельских Со-
ветов. Потом, правда, началось укрупнение: 
к концу 1962 года общее количество обла-
стей составило шесть (Минская, Брестская, 
Гомельская, Гродненская, Витебская, Мо-
гилевская), а районов 77. Например, в чис-
ле документов, оставшихся автору от моей 
матери, – удостоверение депутата Молодеч-
ненского областного Совета. Была народ-
ной избранницей, ездила на сессии… По-
том в одночасье и без выборов – чик и нету: 
уже не избранница… Никаких тебе сессий, 
командировок, президиумов…

Потом опять началось разукрупне-
ние. В начале 1965 года количество райо-
нов выросло до 100 единиц. Потом ситу-
ация менялась уже по мелочам: районом 
больше, районом меньше…

Это все голые цифры, за которыми, 
между прочим, стоят люди. Создают-
ся новые административные единицы – 
создаются соответствующие структуры: 
исполкомы, управления, отделы… Воз-
никает немалое количество областных и 
районных начальников и подчиненных.

Ликвидируются административные 
единицы – лишаются работы начальники 
и подчиненные, меняется их социальный 
статус, рушится привычный уклад жизни. 
Было 12 областей – стало шесть. Куда де-
вать такую ораву чиновников? Правда, в 
те времена с ними особенно не чикались: 
в колхозы их всех – в председатели, секре-

тари парткомов… Если сильно повезет – 
в начальники районных служб. Но о квар-
тире в областном центре можешь забыть!

Количество трагедий на этом фоне 
– не перечесть! До сих пор помню, как в 
нашу деревню под Видзами приехал в те 
годы новый предколхоза, бывший област-
ной чиновник – по-моему, из лесхоза. Он, 
естественно, не справился – не такое это 
простое дело руководить колхозом на тех 
землях, где песочек с глинистым подсти-
лом. Его в течение года сняли с работы и, 
что еще хуже, исключили из партии. Он 
вечером пришел к своему единственно-
му другу в этих местах – моему отцу, сель-
скому учителю. Они молча пили мутный 
местный самогон, а бывший уже предкол-
хоза плакал и спрашивал: за что?

«государственное» 
лукавство
Создавались и разрушались не толь-

ко чиновнические структуры. Создава-
лись и разрушались также редакции га-
зет. То есть, нашим старшим коллегам в 
те времена тоже приходилось несладко. 
Была областная газета со всеми ее непло-
хими по тем временам (гарантированны-
ми властью!) зарплатами и иными воз-
можностями – чик и нету! Осталась рай-
онная, в лучшем случае объединенная га-
зета с тоже гарантированными властью, 
но значительно меньшими зарплатами и 
возможностями. Спрашивается, за что? 
А ни за что, так решили власти. 

Одно дело, когда рынок: там нет га-
рантий власти, но хотя бы понятно – га-
зета нерентабельна, не может содержать 
себя сама… Это очевидно, и пишущий 
народ постепенно разбредается, поды-
скивая себе что-то подходящее.

У нас – нет, у нас все по-прежнему. Вот 
и последние события: были четыре нацио-
нальные «государственные» газеты со вся-
кими гарантиями и льготами от властей – 
стала одна. И та – «Советская Белоруссия» 
(если не по названию, которое еще не обна-
родовано, то уж точно – по сути). Во всех 
четырех пока еще есть редакторы, замести-
тели, заведующие отделами… А их потом 
куда? На одну газету их слишком много. 

С корреспондентами как-то проще: 
для многих «государственных» коллег под 
каким флагом писать – значения не имеет. 
И на самом деле: а чем «Республика» отли-
чается от «Советской Белоруссии», «На-
родной газеты», «Белорусской нивы»? В 
одной чуть больше мяса и молока, в дру-
гой чуть меньше об Администрации 
Президента… А в целом, прочитав одну, 

остальные можно не читать. Еще лучше 
– посмотреть накануне информацион-
ную программу БТ и «государственные» 
газеты тоже можно не читать. Работода-
тель один и тот же, информационные по-
воды одни и те же, аргументы одни и те же, 
песня, в целом, одна и та же: Беларусь ста-
бильна, Президент избран народом, а кто 
против Президента, тот против народа…

Спрашивается (давно спрашивается!), 
зачем тогда содержать столько газет? Отве-
чается: незачем. Власти, наконец, пришли 
к выводу, который демократические СМИ 
повторяют уже не менее десяти лет с упор-
ством известной птички, стучащей длин-
ным носом по дереву, и который, по сооб-
щению БелТА, в собственном варианте оз-
вучил наконец министр пролесковский. 

Общественно-политическим газетам 
непросто позиционировать себя на ин-
формационном поле и найти своего чита-
теля, считает министр. «Страна неболь-
шая, а республиканских газет пять, в то 
время как в большой России всего одна об-
щефедеральная газета», – констатировал 
он. При этом министр справедливо отме-
тил, что тематика материалов, форма их 
подачи мало отличаются у изданий. Ми-
нистр не скрывал, что непростая эконо-
мическая ситуация стала отправной точ-
кой в реализации идеи создания медиа-
холдингов, однако подчеркнул: «Дело не в 
деньгах – дело в читателе».

Тут заложено сразу несколько вари-
антов лукавства. Поэтому уточним: на 
самом деле в большой России общефеде-
ральных газет множество. Издаются они 
в бумажном варианте и в виртуальном 
пространстве громадными (в особенно-
сти по нашим меркам!) тиражами – в сот-
ни тысяч экземпляров. Начиная с меди-
ахолдинга «КоммерсантЪ» с его семей-
ством газет и журналов, которое вклю-
чает популярную «Новую газету», мно-
госоттысячные издания издательского 
дома «Провинция» и так далее – всего не 
перечесть. Правда, так называемая, «го-
сударственная» общефедеральная, име-
ющая в издателях правительство России 
– «Российская газета» – действительно 
одна. Кстати, власти России (в отличие 
от властей Беларуси) оказывают финан-
совую помощь и тем газетам, которые не 
являются «государственными».

…Один издательский дом будет соз-
дан на базе четырех республиканских га-
зет, рассказывает далее министр. В насто-
ящее время ведется объединение юри-
дических лиц. «На первом этапе сами 

газеты сохранятся. Оптимизирует-
ся управленческий аппарат». Министр 
не исключил, что конечным результатом 
объединения станет издание одной обще-
ственно-политической газеты.

Говоря о втором издательском доме, 
Олег Пролесковский пояснил, что он бу-
дет сформирован на базе газеты «Звяз-
да» и редакционно-издательского уч-
реждения «Лiтаратура i мастацтва». 
Культурологическая тематика станет 
главным направлением в газете и журна-
лах этого издательского дома.

По словам Олега Пролесковского, за-
вершить работы по созданию издатель-
ских домов планировалось к концу 2012 
года. Министр убежден, что качество пе-
риодических изданий и их финансовые 
возможности только взрастут от созда-
ния медиахолдингов. «Объединение га-
зет – это обычная жизнь печатных изда-
ний. Весь мир идет по пути создания та-
ких крупных печатных домов. С их появ-
лением возникает возможность редак-
торского маневра: творческого и финан-
сового», – считает Олег Пролесковский.

Отметим еще один вариант «государ-
ственного» лукавства: да, конечно, меди-
ахолдинги давным-давно существуют в 
мировой практике. Но в мировой практи-
ке мало «государственных» медиахолдин-
гов – они, как правило, частные. В России, 
к примеру, это упоминавшийся уже «Ком-
мерсантЪ», «Газпром-Медиа Холдинг», 
«News Media»… В общей сложности 20 
российских медиахолдингов перечисля-
ет всезнающий гугл. Мы уже не говорим о 
медиахолдингах Европы и США.

Разница между государственными 
и частными структурами, как известно, 
достаточно велика. Это как между фер-
мерскими хозяйствами и колхозами. В 
первом случае общее выступает как сум-
ма частных – то есть, у этого «общего» 
есть хозяева, чье благополучие зависит 
от состояния этого «общего». То есть, ка-
чество работы и качество продукта тут 
на первом месте.

Во втором случае – хозяин даже не 
столько министр, сколько тот, кто выше 
его. А «того, кто выше» качество холдин-
га интересует мало – его интересуют ис-
ключительно идеологические сообра-
жения в части транслирования его же 
идей (ну, высказываний…) на возможно 
большую территорию. Такие обязатель-
ные для журналистики вещи, как досто-
верность, объективность, корректность, 
полнота информации значение имеют не 

всегда – если имеют значение вообще. 
Здесь, как и в случае с административ-

ными реформами, при укрупнении или 
разукрупнении регионов содержание их 
деятельности оставалось прежним – то 
есть, неэффективным.

В нашем случае, при сокращении ко-
личества структур на информационном 
поле, информационная политика оста-
ется прежней. Сейчас читатель не хочет 
покупать 4 газеты с данным содержани-
ем, потом он не будет покупать одну с тем 
же содержанием. Это как если в несколь-
ких соседних деревнях девушки-невесты 
очертаниями своих девичьих фигур на-
поминают энергосредство «Полесье-250», 
то брать их замуж все равно не будут, даже 
если их сселить в одну деревню. А будут 
искать – пусть даже и в отдаленных дерев-
нях – кого-то с адекватными формами бю-
ста, длиной ног и очертаниями лица. В на-
шем случае, опять же искать будут досто-
верность, объективность, корректность, 
полноту информации.

кадры
Второй этап реформирования кос-

нется творческой деятельности редак-
ций, говорит министр Пролесковский. 
«Пока рано говорить о конкретных изме-
нениях, но с уверенностью могу заявить, 
что те профессионалы, которые рабо-
тают в наших газетах, не будут обиже-
ны, никто из них не будет оставлен без 
внимания», – отметил министр.

Вот уж этим словам точно никто в ре-
дакциях не верит. Сокращения, безус-
ловно, будут и сокращения серьезные. 
Публика в Доме печати уже сегодня ак-
тивно интригует с целью остаться на ра-
боте у привычной комфортной государ-
ственной «кормушки». Но очевидно, что 
многим придется искать где-то что-то, 
поскольку жизнь продолжается. А «госу-
дарственных» редакций становится все 
меньше. А «негосударственные» СМИ 
стараниями властей и при активной по-
мощи «государственных» СМИ уже в 
большинстве изведены.

Вообще ситуация все ближе к той, о 
которой мечтал когда-то тогдашний за-
меститель главы администрации прези-
дента владимир заметалин: «Понима-
ешь, – говорил он автору тогда, – должна 
остаться одна большая президентская 
газета, пару журналов, одно издатель-
ство… Для Беларуси хватит!» 

Такого, конечно, не будет. Другое 
дело, что в части «государственных» 
СМИ оно уже к этому и пришло. Само…

сАмо ПришЛо, или чик – и нету

АнАтоЛий  
гуЛяев

ПреврАЩение  
бумАжки в зоЛото
Недавно глава государства озвучил  
свое предложение о сокращении  
госаппарата на 25%.  
Дескать, это позволит  
сэкономить бюджетные деньги...  
ну, и так далее. 

Владимир Сахаров

Кстати, о такой бережливости народных средств 
«сверху» говорилось уже неоднократно. Правда, чиновников ста-
новилось с каждым годом все больше и больше.

Не так давно, наверное, из благих намерений в некоторых ме-
дучреждениях перестали взимать деньги за справки. К приме-
ру, в психоневрологическом диспансере бумажка стоила 500 ру-
блей. Этот побор был отменен. Но прошло совсем немного вре-
мени, и справка, скажем, для трудоустройства, о том, что человек 
не состоит на учете как психически больной, уже оценивается в 
20 с лишним раз дороже. Там же можно заполучить необходимый 
квиток и еще за более солидную сумму – аж за 170 тысяч рублей.

В кожвендиспансере за справку, на право посещать бассейн 
придется заплатить более 8 000 руб. Есть здесь и более высокие 
цены на услуги по выдаче справок. 

Россиянин, не уплатив около 300 000 тысяч, естественно, бе-
лорусских рублей, не получит лицензию на бизнес. Ну и т. д.

Короче говоря, «год бережливости»...

социум

Вадим Соснин

В нем, в частности, говорится, 
что, в целях совершенствования систе-
мы государственного управления, обе-
спечения комплексного развития ад-
министративно-территориальных еди-
ниц базового территориального уров-
ня, предусматривается объединение 
Оршанского района и Орши, Полоцкого 
района и Полоцка.

«Совершенствование» управления 
различными сферами жизнеобеспече-
ния населения произходит уже несколь-
ко лет. Организовано слияние общих для 
района и города учреждений здравоох-
ранения, экологии, связи, военных ко-
миссариатов, региональных подразделе-
ний МЧС, судов, нотариальных контор и 
других служб.

Это дает возможность сконцентри-
ровать материальные и финансовые ре-
сурсы для более эффективного решения 
вопросов развития села, улучшить ус-
ловия деятельности различных субъек-
тов хозяйствования, «по зволит оптими-
зировать управленческие процессы, со-
кратить издержки на содержание управ-
ленческого персонала, обеспечить для 
жителей города и села одинаковый уро-
вень доступности социальной инфра-
структуры»… 

Чем закончится очередная реоргани-
зация, покажет будущее. К сожалению, 
за почти целый век, со времени созда-
ния СССР, большинство из них закан-
чивалось пшиком, потому что не меня-
лась принципиально нереформирован-
ная система Советов, которая, по сути, 
сохранилась в Беларуси и сегодня.

сновА  
зАнимАемся косметикой
Александр Лукашенко подписал 14 января указ №27  
«Об объединении районов и городов областного подчинения Республики Беларусь, 
имеющих общий административный центр». 
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74 года назад в январе 
1938 года, состоялся 
Пленум ЦК ВКП(б), 
обсудивший  
итоги 1937 года.  
Было принято 
постановление 
«Об ошибках 
парторганизаций 
при исключении 
коммунистов из 
партии, о формально-
бюрократическом  
отношении  
к апелляциям 
исключенных  
из ВКП(б) и о мерах  
по устранению этих 
недостатков».

окончание. начало в №1(146)
Владимир Жигулов

Расправляясь со старой интел-
лигенцией, большевики нуждались в но-
вых, проверенных кадрах, Относитель-
но грамотный, начитанный рабочий, по-
кинув Петроград, возвращается на ро-
дину и становится учителем начальной 
Осиновской школы Усайской волости на 
Ушаччине. В ноябре 1919 года его призва-
ли в Красную Армию, но опять на фронт 
не послали: Лепельскому уездному воен-
комату понадобился толковый человек. 
Прослужив в комиссариате более по-
лугода, Шаппо был отпущен на мирные 
дела «как работник просвещения». 

По приказу Витгубвоенкомата 22-лет-
ний Павел Дмитриевич получил очеред-
ную отсрочку от воинской обязанности и 
был передан в распоряжение Лепельского 
уездного отдела народного образования. 
С тех пор Шаппо уже не порывает с учи-
тельством. В 1927 году он окончил Полоц-
кий педтехникум и, как написано в дипло-
ме, получил «годнасьць настаўніка школ 
першага канцэнту»; в 1930 году поступил 
на физико-техническое отделение Витеб-
ского государственного индустриально-
педагогического института и уже через 
два года окончил курс с «дыплёмам».

Надо полагать, этот документ и успехи 
в учебе помогли Павлу Дмитриевичу по-
лучить должность директора 13-й русской 
школы Витебска. Сохранилось команди-
ровочное удостоверение 1934 года за под-
писями заведующего гороно рожанско-
го и секретаря астаповой: П. Шаппо от-
правляют «у Менск, на нараду дырэктараў 
i загадчыкаў нацыянальных школ».

расстрелы  
по разнарядке
Трудно вообразить себе, чтобы умный, 

достаточно удачливый человек мог по-
зволить себе неосторожные высказыва-
ния. Нет сомнения: ему кто-то завидовал 
или хотел убрать по иной причине. А «ско-
вырнуть» любого начальника (впрочем, 
и не начальника тоже) не составляло тру-
да. В НКВД с нетерпением ждали подмет-
ных писем. «Сверху» доводился план разо-

блачения врагов, и не дай Бог его не выпол-
нить. Самого сотрут в лагерную пыль,

Скажем, приходила бумага: «Выявить 
и привлечь к суду 200 врагов народа из чис-
ла орденоносцев». И когда один из чеки-
стов, узнав, что в число жертв попадет из-
вестный не только в Витебске начальник 
ипподрома, друг буденного, герой граж-
данской войны шубин, пришел к нему с 
бутылкой и посоветовал тайно бежать, 
великан-кавалерист взашей вытолкал 
«провокатора». А наутро Шубина взяли 
и вскоре застрелили в подвале на Успен-
ке. Даже минай шмырев был на волоске 
от гибели. Что же тогда говорить о людях 
менее высокого полета, да еще с подозре-
нием в польских корнях? Павел Дмитри-
евич Шаппо был убит. И «Родина-мать» 
потеряла накануне гитлеровского наше-
ствия еще одного крупного подпольщика, 
партизанского командира или армейско-
го офицера. Может быть, Героя Советско-
го Союза. Ведь и заслонов до войны под-
вергся репрессиям...

Кто совершил подлость по отноше-
нию к директору школы, мы не узнаем. 
Документы такого рода были в свое вре-
мя уничтожены. Не будем никого лич-
но подозревать. 14 лет назад дочь Павла 
Дмитриевича людмила павловна козо-
ва получила в УКГБ по Витебской обла-
сти все материальное, что осталось в ар-
хиве «органов» от ее отца: стопочку лич-
ных документов и несколько фотографий. 
Дочь Людмилы Павловны елена кудяно-
ва, разрешила опубликовать часть этого 
трагического наследия (Кстати, Елена до 
недавнего времени работала маркшейде-
ром на Витебском ДСК, но, как и многие ее 
сверстники, из-за низкой зарплаты уеха-
ла осваивать стройки Санкт-Петербурга). 

В УКГБ сообщили, что никакой вины 
за директором школы не было, а началь-
ника городского отдела НКВД, сфабри-
ковавшего множество дел «членов Поль-
ской организации войсковой», после аре-
ста его московского шефа Н. Ежова, рас-
стреляли за то, что якобы сам он являлся 
руководителем этой «шпионской» сети.

Почти одновременно с Павлом Шап-
по были арестованы и сгинули в застенках 
его братья – председатель колхоза Логвин и 

офицер Мартин. Вообще репрессии в бело-
русской провинции были своеобразны, от-
личались от московских, питерских и мин-
ских «мягкостью». Там если казнили главу 
семьи, то, как правило, убивали или сажали 
в лагерь всю ближайшую родню, В Витебске 
часто происходило по-другому. К приме-
ру, крестьянина из пригорода Ивана рого-
жинского сослали и уничтожили, а сын его 
Вадим стал капитаном I ранга, конструкто-
ром подводных лодок. Латыша карла вейн-
берга обвинили в шпионаже и расстреляли, 
но жену его, дочь и падчерицу не тронули, 
хотя у Анастасии Вейнберг были найдены 
письма из Парижа, от брата – бывшего цар-
ского офицера.

Была «разнарядка» на поляков и ла-
тышей, а на французских шпионов не 
было. Витебские чекисты, как правило, 
работали в рамках задания. Вот и не аре-
стовали они жену Павла Шаппо, не при-
влекли к делу соседей по квартире. Прав-
да, всех безжалостно лишили жилья. Две 
многодетные семьи оказались на улице. 
Брат Лидии Шаппо помог ей снять убо-
гую комнатку: на большее денег не хва-
тило. Хорошо хоть мать четверых детей 
смогла устроиться в школу №3 учитель-
ницей начальных классов. Честь и хва-
ла отважному и доброму директору этой 
школы акиму нестеровичу солохо! А 
завхоз Голомуздов ютился со своими пя-
терыми домочадцами в малопригодном 
для жизни бараке. Но, может, радовался, 
что не расстреляли.

Папка с наследством
Люди не отвернулись от семьи «вра-

га народа». Здоровались, сочувствовали. 
Старший сын Павла Дмитриевича, Дми-
трий, до войны окончил школу с золотой 
медалью (не побоялась директор, женщи-
на по фамилии тольк, дать ее сыну «шпио-
на»). Потом Дима уехал в Бийск, работал в 
детдоме. Там же окончил артиллерийское 
училище и был на фронте до конца вой-
ны. Служил в армии, ушел на пенсию под-
полковником, приехал в Витебск, здесь и 
умер рано, в 1983 году. Средний сын Ав-
густ (позже переименовавшийся в Анато-
лия) оказался в начале войны с матерью, 
младшим братом и сестрой в доме бабуш-

ки и деда, в Россонском районе. Был связ-
ным у партизан, а когда получил повестку 
об отправке в Германию, махнул тайными 
тропами через линию фронта. 15-летний 
мальчишка добрался до Ярославля, рабо-
тал слесарем, дожидаясь Победы.

После войны Лидия Ивановна Шаппо 
и трое ее детей вернулись в Витебск. Ана-
толий окончил военное радиолокацион-
ное училище, до 1960 года служил в ракет-
ной части под Минском. Уволился из ар-
мии по болезни, которая привела его к ин-
валидности. Как и он, в Витебске живет 
младший из братьев, Марат. Отслужив в 
десантных войсках, он вместе с сестрой 
Людмилой отправился в Ленинград. Оба 
окончили Лесотехническую академию. 
Людмила Павловна работала на Витеб-
ском ДСК экономистом; вышла замуж за 
первого директора этого предприятия, 
Степана Ивановича Козова. Потом семья 
переехала в Минск. Марат работал в Богу-
шевске директором Дома быта. Теперь на 
пенсии. Такие вот дети у «врага народа». 
Неизвестно, как сложилась бы их жизнь, 
если бы отец не попал в жернова безум-
ных репрессий. Одно совершенно оче-
видно: ни один не озлобился, не сломался, 
не потерял себя в смутном, часто неспра-
ведливом, жестоком мире. Отдали стране, 
обществу столько, сколько смогли. Детей 
вырастили, дети растят внуков.

Как это ни печально, но ни одно из 
noколений граждан СССР и его бывших 
pecпублик не вышло из хронического со-
стояния надежды на светлое булушес. На 
него надеялся Павел Шаппо, но оказался 
недостойным «сталинской» школы и по-
гиб, сам не зная, за что. На него рассчиты-
вали дети директора, но счастливыми свои 
судьбы вряд ли назовут. Теперь вот внукам 
и правнукам Павла Дмитриевича пришла 
пора надеяться. Но день сегодняшний не 
располагает к оптимизму. Далеко нам еще 
до правового государства, и нет гарантии, 
что снова не придет время, когда в дверь 
постучат. И суровые люди начнут пере-
тряхивать книги, прощупывать одежду, не 
имея на то никаких оснований.

Самое страшное, что желающих пи-
сать доносы с 1937 года не убавилось. Дай 
только волю.

Сегодня нет «сталинских» школ. Но 
сталинская школа негодяев, уроки кото-
рой давала народу политическая система, 
оставила глубокий след. Дух ее «выпуск-
ников» витает в воздухе, что-то от него 
живет в тысячах людей, готовых на сделку 
с совестью ради личного блага, согласных 
терпеть беззаконие по отношению к дру-
гим, лишь бы самих не коснулся произвол. 
А это значит, что рецидив сталинщины – 
не тряпичное пугало, а вполне допусти-
мая реальность: для любой страны, кото-
рая сумеет замкнуться в себе, отгородить-
ся от цивилизованного, законопослушно-
го, демократического мира.

За предвоенный период в Беларуси 
было репрессировано около 100 тысяч 
человек. В конце 1937 года нарком Бер-
ман, как и Ежов, получил орден Ленина. 
В конце 1938 года Бермана в Минске сме-
нил цанава и за первый год своей «рабо-
ты» арестовал по политическим мотивам 

27 тысяч человек. До сих пор только в Ви-
тебской области на учете тысячи жертв 
сталинских репрессий.

Как же надо было трудиться НКВД, 
чтобы результаты его деятельности назы-
вать тотальным беззаконием, а не «ошиб-
ками» или «перегибами», как это дела-
ют некоторые теперешние псевдоученые 
и политики сталинской школы? Не чув-
ствуете, уважаемые сограждане, запашок 
сталинской эпохи? Тогда напомню, как 
на всебелорусской «сходе» 2010 года «из-
бранники народа» дружно рукоплескали 
докладчику, поведавшему о кровопуске 
кандидату в президенты Козулину. Мо-
жет, еще напомнить о сгинувших извест-
ных политиках Беларуси?! Или рассказать 
об уголовном деле, связанном с пытками 
школьников в Первомайском РОВД, ког-
да подростков заставили признаться в не-
совершенном убийстве? Или поведать об 
истязаниях до полусмерти хирурга Ан-
дрея Дробыша? Если и этого недостаточ-
но, тогда ждите, когда к вам постучат в 
дверь! Только тогда будет поздно думать 
над уроками сталинской школы!

Недавно мой 29-летний приятель 
(ныне работает в Москве) с удивлени-
ем говорил: мол, беларусы – непонят-
ный народ. Им вешают лапшу на уши, а 
они терпят. И привел пример: в 2011 году, 
по его словам, нас всех «поимели». И ког-
да отобрали сбережения (после кризиса) 
и в три раза выросли цены на все, и тут 
же появились богатенькие «буратинки». 
Действительно, как грибы после дождя 
растут супермаркеты. Где берут «нищие» 
белорусы деньги на такие сооружения?!  

P.S. В музее школы №10 хранится не-
сколько фотографий первого ее директо-
ра Павла Шаппо. Но ни одного слова не 
сказано в архивах о его убийстве. Не при-
нято у нас ворошить прошлое. А жаль, 
ведь, не зная прошлого, не построишь на-
стоящего. Я попытался разыскать уче-
ников П. Шаппо. К сожалению, их оста-
лось немного. 89-летняя Ида Неуховна 
Гинзбург с любовью вспоминает своего 
учителя математики. Печально, но ее 
супруг Борис Львович (известный в Ви-
тебске медработник, участник ВОВ) в 
августе2012 года умер. Многие разъеха-
лись в свое время по просторам СССР. 
Правда, посчастливилось встретиться 
с сыном Павла Дмитриевича Маратом 
Павловичем. В свои 83 года он выглядит 
молодцом и при светлой памяти. 

«Не только моего отца убили ни за 
что, но и двоих его братьев не пощадила 
«красная мясорубка» НКВД, – с печалью 
вспоминает Марат Шаппо, – такое не 
прощается и не забывается».

Удалось побеседовать по телефону с 
Людмилой Павловной, она живет в Минске. 

«Хотела поступать в медицинский 
институт, но отсоветовали знакомые: 
дескать, не пройдешь комиссию на лояль-
ность к власти», – вспоминает прошлые 
годы бабушка Люда. 

Пострадал в свое время и Марат Пав-
лович: его отчислили из витебского аэро-
клуба. Анатолий Павлович в настоящее 
время проживает в витебском интерна-
те для инвалидов.

уроки стАЛинской шкоЛы

Мікола Коханаўскі

„...Для ўдзелу трэба ў адзін з 
гэтых дзён падлічыць віды і колькасць 
птушачак на вашай кармушцы і ад-
правіць вашы назіранні ў АПБ адным з 
наступных спосабаў:
• праз ан-лайн форму на сайце www.

ptushki.org/forma2013;
• напішыце нам паведамленне на 

Facebook ці VKontakte;
• напішыце нам электроннае паве-

дамленне на info@ptushki.or. 
Таксама трэба распавесці, дзе 

знаходзіцца кармушка і які корм вы пра-
паноўвалі птушкам. Можна дасылаць і 
цікавыя фоткі, відэа, кароткія апавя-
данні…“

Прачытаў гэтае паведамленне на 
офіцыйным сайце грамадскай органі-
зацыі «Ахова птушак Бацькаўшчыны», 
якая, дарэчы, ладзіць свой чарговы XVI 
з’езд 26 студзеня 2013 года, і падумаў: а 
калі кормушкі няма, што рабіць тады?

Дастаў з лядоўні шмат нясоленага 
сала, адрэзаў ад его кавалачак і падвесіў 
на нітцы на галінку дрэва. Лепшага ласу-
нка для сінічак ў гэткія цяжкія зімовыя дні 
прыдумаць нельга. Потым паглядзеў ва-
кол школ Коханова, Талачына, а таксама і 
ў Воршы ды Віцебску, і быў вельмі здзіўле-
ны, бо амаль нідзе кармушак няма.

Напэўна, і актывісты БРСМ праспа-
лі добрую акцыю. Але пакуль яшчэ ёсць 
час дапамагчы птушкам роднай Беларусі. 

Далучайцеся!

«Калі ў вас вісіць кармушка, то вы можаце 
паўдзельнічаць у штогадовай акцыі АПБ «Птушкі  
на кармушцы», якая адбудзецца 19-20 студзеня...» дАЛучАйцеся!
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АркАдий  
ПодЛиПский

светЛАнА бАрАнковскАя 

нАш гидокно в минувшее

Этот уроженец 
Витебска известен  
в мире нисколько  
не меньше,  
чем, например,  
Марк Шагал. А может  
быть, даже и больше. 
Ибо он был поистине 
легендарным 
человеком, сумевшим 
сделать то, что  
не сумело бы сделать  
абсолютное 
большинство людей. 

Звали его Исер харель, хотя на ро-
дине его знали совсем под другой фамили-
ей и именем – Израиль гальперин. В СССР 
он всегда был «персоной нот грата» – точ-
но так же, как и Марк Шагал. В уходящем 
году исполнилось столетие со дня рожде-
ния Исера Хареля, поэтому есть повод рас-
сказать об этом человеке его землякам.

Родился Исер в семье коммерсанта, в 
которой было еще трое старших сыновей. 
Его мать была младшей дочерью владель-
ца завода по производству уксуса. Поэто-
му тесть сделал зятя своим управляющим. 
После захвата власти большевиками Галь-
перины переехали в Латвию. Здесь юноша 
приобщился к сионистскому движению и 
в 1930 году оказался в Палестине. Сначала 
жил в кибуце и работал на апельсиновых 
плантациях, политикой не интересовался. 

Очень маленького роста (всего 155 
сантиметров), он был неказист внешне, 
склонный к полноте... Кто бы мог тогда 
предположить, что со временем он ста-
нет одним из самых влиятельных лиц 
еврейского государства? Женившись и 
уйдя из кибуца, Харель занялся коммер-
цией. Но времена были непростые. 

С началом Второй мировой войны ви-
теблянин, движимый патриотическим чув-
ством, вступил в еврейскую подпольную 
организацию «Хагана», которая боролась 
против англичан. В 1944 году Харель возгла-
вил ее внутреннюю службу разведки, а во 
время войны за независимость стал началь-
ником разведки Тель–Авивского округа. 

С образованием Государства Израиль 
опытные кадры потребовались и в развед-
ке. Харель не был первым руководителем 
«Моссада», как иногда неверно утвержда-
ют. Кстати, до него в этой организации чис-
лилось всего 12 человек, размещавшихся 
в трех комнатах. При полном отсутствии 
средств. Но именно витеблянин создал ее и 
поднял на такой уровень, что заставил от-
носиться к ней с уважением во всем мире. 

«Получив новую должность, Харель сра-
зу же приступил к полной реорганизации 

«Моссада», – писал об уроженце Витебска 
один из его многочисленных биографов. – 
Создал спецшколу по подготовке агентов и 
установил для своих сотрудников высокие 
профессиональные стандарты. Те, кто им 
не соответствовал, должны были искать 
другую работу. Кроме профессиональных, 
Харель внедрил в израильскую разведку мо-
ральные стандарты, существующие и по-
ныне. Люди свирепые, кайфующие от запаха 
крови – палачи и садисты, ему были не нуж-
ны. Харель был гением разведки, и принцип 
отбора людей у него тоже был гениальным 
<…> Харелю не хватало лоска. Его внешний 
облик вводил в заблуждение. В его образова-
нии зияли пробелы, граничившие с невеже-
ством. Но все это компенсировалось редкой 
интуицией и целеустремленностью. Хоро-
шо разбираясь в человеческой природе, он со-
брал в «Моссаде» целое созвездие талантов 
<…> Огромны заслуги Хареля в деле превра-
щения «Моссада» в прекрасно функциониру-
ющий разведывательный аппарат <…> На 
международной арене достижения Хареля 
были еще более внушительны. Именно при 
нем «Моссад» был признан одной из самых 
эффективных разведок мира. Никто не спо-
рит о том, что Харель был мастером свое-
го дела <…> Из–за специфики своей профес-
сии секретный агент вынужден вести зам-
кнутый образ жизни. Ни с членами семьи, ни 
с друзьями не вправе он делиться тем, что 
на душе. А ведь потребность излить душу 
сильна у каждого. Харель это прекрасно по-
нимал и старался быть всем для своих со-
трудников: отцом, другом, наставником и 
высшим авторитетом. Он знал о них все. 
Каждый мог прийти к нему в любое время 
дня и ночи со своими проблемами. Сотруд-
ники платили ему слепой преданностью. 
Когда он принимал кого–то в своем спар-
танском кабинете и проникновенно гово-
рил: «Слушай, старина, возникла проблема, 
и только ты можешь нам помочь…», то со-
трудник готов был немедленно отправить-
ся хоть к черту в зубы, даже не простившись 
с женой и детьми». 

И в то же время это был достаточно 
наивный человек. Как анекдот рассказы-
вают такой случай. Харелю стало извест-
но, что один из его ведущих работников 
завел себе любовницу. 

– А разве он не женат? – спросил он у 
коллег. 

– Конечно, женат!, – ответили ему. 
– Так зачем же ему тогда любовница? 

– с искренним удивлением отреагировал 
один из самых могущественных людей на 
планете…

дело Адольфа  
Эйхмана
Это дело, пожалуй, самое известное 

дело из всего, что уже рассекречено и о чем 
написаны десятки книги и сотни статей, 
поставлены фильмы и спектакли. И одно 
из самых дерзких похищений ХХ века. 

адольф Эйхман был крупным чином 
в службе безопасности СС нацистской 
Германии и стал одним из вдохновителей 
и главным руководителем операции, по-
лучившей название «окончательное ре-
шение еврейского вопроса». Именно ему 

принадлежала идея создания в европей-
ских городах еврейских гетто и постепен-
ное их уничтожение. «Я и не представлял, 
с каким болезненным рвением он выполнял 
свою работу, с одинаковым пылом отда-
ваясь уничтожению одного несчастного 
еврея и целой общины», – написал Харель в 
книге «Дом на улице Гарибальди». Имен-
но в ней он подробно описал ход этой сей-
час знаменитой на весь мир операции. 

Следы одного из главных нацистских 
преступников Адольфа Эйхмана оборва-
лись в мае 1945 года. Как оказалось позд-
нее, он пять лет успешно прятался в Евро-
пе, но оставаться в ней было небезопасно 
даже несмотря на то, что Эйхман вывел все 
татуировки, сделанные в годы службы в СС, 
и сильно изменил свою внешность. Потом 
с помощью подпольной организации, по-
могавшей бывшим нацистам, бежал в Ар-
гентину, превратившись в обыкновенного 
обывателя. Впервые информация о том, что 
Эйхман все еще жив и прячется в Аргенти-
не, появилась у «Моссада» в 1957 году. Его 
(предположительно) опознали в Буэнос-
Айресе и сообщили об этом известному 
охотнику за нацистскими преступниками 
симону визенталю (1908 – 2005), бывшему 
узнику гетто, который чудом остался в жи-
вых и поклялся всю свою жизнь занимать-
ся поисками нацистов и предавать их закон-
ному суду. Одновременно подобная инфор-
мация поступили из ФРГ. Оказалось, что в 
столице Аргентины живут вдова и сын на-
цистского преступника. Причем вдова была 
вновь замужем за неким рикардо клемен-
том – владельцем небольшой прачечной. 
Агенты «Моссада» срочно вылетели в Ар-
гентину. За вдовой и ее новым мужем уста-
новили тщательное наблюдение. Однако 
стопроцентной уверенности в том, что Рик-
кардо Клемент и Адольф Эйхман – это одно 
и то же лицо, долгое время не было. Помог-
ли израильтянам… сами супруги. «Риккар-
до Клемент» в день серебряной свадьбы его 
жены и Адольфа Эйхмана явился к ней с по-
дарком и большим букетом цветов. Произо-
шло это в марте 1960 года. Трехлетняя кро-
потливая работа была завершена, и теперь 
все сомнения отпали. Представление о том, 
с какой степенью секретности проводилась 
эта операция «Моссада», можно составить 
хотя бы по тому, что о ней не знали ни прези-
дент, ни премьер-министр Израиля!

окончание в следующем номере

гЛАвный рАзведчик  
изрАиЛя

Исер Харель.

Фото  
wikimedia.org

ЛеПеЛьский цмок
может стать  
туристическим брендом края.

Всеслав Хилков

Финансовую поддержку ЕС в 
рамках европейской программы «Вода, 
природа, люди в исчезающем ланд-
шафте: развитие устойчивого сель-
ского туризма в России и Беларуси» 
может получить проект туристическо-
го бренда Лепельского района, симво-
лом которого стал хозяин земных и не-

бесных вод – Цмок. Именно Лепельское 
озеро, согласно легендам, стало послед-
ним местом обитания этого мифиче-
ского существа. 

Проект должен будет охватывать 
территории Лепельского района (вклю-
чая Березинский биосферный заповед-
ник) в Беларуси и Полесского района с 
заповедником «Куршская коса» Кали-
нинградской области России. На его реа-

лизацию ЕС выделяет более полумилли-
она евро.

Первое, что хотят сделать в Лепеле в 
рамках проекта, – это поставить скуль-
птурную композицию Цмока.

Цмок.
Рисунок 

Юлии 
Рудицкой.

budzma.org

беЛорусский феншуй.

сектор  
бЛАгосостояния  
в доме
Как только солнце взошло,  
оно попадает в юго-восточную  
область неба. И вашего дома.

продолжение. начало в №40(145)–1(146)
Круглое и теплое, оно способствует росту и благоден-

ствию. Его круглый знак по иронии истории или в силу всемогу-
щей магии развития стал и символом богатства. Недаром моне-
ты тысячелетиями в большинстве  регионов Земли имели кру-
глую форму. А зачастую еще и цвет – чистого золота.

Эффект буратино
В книге «Роза мира» даниил андреев предполагает, что энер-

гия юго-восточного направления несет в дом богатство. Его по-
следователи называют эту энергию «Евр» и считают, будто имен-
но Евр способен в прямом смысле «надуть» в дом материальное 
благополучие. Даже название европейской валюты мистическим 
образом связывают с золотым тельцом. 

Юго-восточный сектор дома в славянской традиции принад-
лежит стихии земли. И недаром. Ведь богатство в понимании 
славянина-земледельца происходит в первую очередь от земли. 
Симпатическая магия, обращенная на пожелания хорошего уро-
жая, работает и сегодня. 

А вот китайцы добывают богатство с помощью воды. Их рис 
растет только при условии обилия влаги. И этот сектор они, есте-
ственно, под свои нужды посвящают стихии воды. Правда, если вы 
поставите в соответствии с китайской традицией на юго-востоке 
аквариум, не удивляйтесь, если ваши сбережения начнут утекать 
между пальцами и соответственно стремительно уменьшаться. 
Лучше все-таки уподобиться мудрому Буратино и закопать в этой 
зоне свои пять монет. Может, даже в кадке с бабушкиным фикусом. 
Кстати, листья фикуса напоминают монеты, и это также привле-
кает круглые эквиваленты счастья тем людям, которые до сих пор 
пользуют монеты в своей жизни. В конце концов, и Буратино обрел 
свои сто рублей и своих сто друзей. Растения в горшках с большим 
количеством земли здесь будут не просто уместны, они – необхо-
димы. В зоне стихии Земли органично чувствуют себя изделия из 
глины, фарфора, тяжелая и устойчивая мебель, плитка на стенах и 
даже грубая эффектная каменная или кирпичная кладка. Или бе-
тон. А если в дом пришла беда, настал черный день, посадите цве-
ток фиалки. Она свяжет мир красоты и жизни с миром предков и 
поможет организовать спасение. И даже потом ее круглые лепест-
ки с удовольствием наколдуют копеечку.

запах денег
Любая валюта, даже если она не пахнет, обожает запахи санда-

ла и хвойные ароматы. Пропитав таким ароматом купюру и поло-
жив ее в юго-восточном секторе дома, можно привлечь на этот за-
пах купюры большего достоинства. Можно положить веточку хвои 
или сандаловой палочки в кошелек, и он начнет приятно округлять-
ся. Правда, работать все равно придется. Ведь никто не принесет де-
нежку на тарелочке с голубой каемочкой. А вот организовать этот 
сектор голубым, зеленым и их оттенками считается предпочтитель-
ным. Кстати, и самые крепкие валюты почему-то свои купюры соз-
дают именно в этой гамме. Да и хранить их на такой красивой таре-
лочке – значит подсознательно привлекать денежку абсолютно про-
стым заклинанием: «Мне б – да на тарелочке с голубой каемочкой».

Естественно, в этом секторе не должно быть пустоты. И если 
у вас есть ценности, лучше хранить их именно здесь. И даже 
простая логика и знания расположения «драгоценного» угла ва-
шего дома не помогут ворам и грабителям попользоваться ре-
зультатами вашего труда. Потому что правильное отношение к 
ценностям в геомантии дома сработает и как оберег от недобро-

желателей и завистников. Даже при хлипких замках. 
Экзотические обереги достатка

Способствуют богатству в доме и всяческие «драконы». И это не 
обязательно красные драконы из Китая. Под драконами сегодня под-
разумеваются любые пресмыкающиеся и земноводные. Это может 
быть даже банальная черепаха. Только если она не водная. Если по-
везет, заведите в доме василиска или саламандру. Древние историки, 
описывая наших предков, частенько упоминали об этих дивных огне-
дышащих существах. Говорят, в домах кривичей удивительные яще-
ры жили, как коты, и кормились молоком из блюдечка. А сказки не раз 
упоминали о случаях, когда ради богатства хозяин сам вынашивал в 
течение трех лет яйцо василиска или змея под мышкой. 

Кстати, об отношении к змеям в домах белорусов можно гово-
рить бесконечно. Даже в ХХ веке в деревенских домах частенько под-
кармливали домового молоком. Он появлялся хозяевам дома только 
во время пиршества и только в облике ужа. Кстати, если у вас пробле-
мы с костной системой, то в секторе на юго-востоке просто необходи-
мо разместить кусочек бивня мамонта или хотя бы сувенир из кости.

продолжение следует

Проекты
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«рубон» ПриобреЛ  
ЛАтышского  
ЛегионерА
Витебский баскетбольный клуб «Рубон» 
пополнил новый игрок –  
24-летний центровой из Латвии 
Зинтис Пливда. 

В витебском Центральном спортивном комплексе 14 ян-
варя прошла пресс-конференция, на которой легионер был пред-
ставлен журналистам.

Как сообщил председатель клуба дмитрий ярмолович, на 
площадке одноклубники и тренер называют прибалтийского 
коллегу более коротко и на славянский манер – Зэй. Это первый 
латыш в истории «Рубона» и четвертый – в белорусской баскет-
больной высшей лиге.

зинтис пливда родился 13 июня 1988 года в городе Прейли 
(Латвия). Его рост – 207 см, вес – 126 кг. Спортивную карьеру на-
чал в 2004 году в баскетбольном клубе Bumberangs в городе Гул-
бене. Затем выступал за Ventspils и LatvijasUniversitаte. В витеб-
ский «Рубон» перешел из немецкого Locomotive Bernau. Играл в 
национальной молодежной сборной Латвии (2006, 2008), финале 
Латвийской баскетбольной лиги (2005, 2006, 2012), финале Кубка 
вызова Балтийской баскетбольной лиги (2005).

«Этот сезон я начал в Германии. Но травмировал лодыжку, 
и, пока восстанавливался, команда взяла другого игрока. У меня 
было три варианта играть в Латвии. Но сезон я хотел завер-
шить не на своей родине. Мой агент предложил мне клуб в Ви-
тебске. Он очень хвалил тренера этой команды, сказал, что 
у меня будет хорошая практика», – объяснил Зинтис Пливда 
свой трансфер.

Главный тренер «Рубона» и главный тренер сборной Бела-
руси по баскетболу руслан бойдаков высоко оценивает ново-
го игрока: «В Беларуси есть всего три-четыре баскетболиста 
уровня Зинтиса. Это очень техничный и перспективный спор-
тсмен. В «Рубоне» вообще никогда не было большого игрока. Мы 
уже перестроили под него свою тактику, отказались от прес-
сингов – это было наше основное оружие, которым мы ломали 
любую команду. Наши игроки стали перенимать опыт Зинти-
са, кто-то даже откровенно копирует его. Но это очень хоро-
шо. Ведь задача легионеров – давать результат и обучать моло-
дежь. А соперники уже на первой игре – с «Сожем» в Гомеле – по-
няли, что один на один с ним не справиться, поэтому стянулись 
на него втроем».

При этом наставник витебских баскетболистов отметил, что 
«Рубон» испытывает серьезные кадровые проблемы: из-за не-
высокой зарплаты клуб недавно покинули три игрока – уехали в 
Россию и Казахстан. Еще один спортсмен получил травму, из-за 
которой не сможет играть почти год. «В сложившейся ситуации 
«Рубон» рассчитывает хотя бы удержать свою нынешнюю по-
зицию в чемпионате: сейчас мы занимаем третью строку в тур-
нирной таблице. Хотя и это будет очень трудно. Но все же мы не 
говорим, что сдались», – сказал Бойдаков.

В дебютном матче 10 января на выезде против гомельского 
«Сожа» латышский легионер принес своей команде 8 очков и со-
вершил столько же подборов. 

Р.S.
А 15 января Зинтис Пливда провел  
свой дебютный матч в Витебском ЦСК. 
К сожалению, это первое знакомство  
с местной публикой  
было холодным: температура в зале 
была явно не игровой.  
А сам поединок «Рубон» проиграл 
второй команде минских «Цмоков»  
со счетом 64:82.

Фото goals.by

Любой автомобиль, 
прежде чем сдвинуться 
с места, требует 
горючего. Сейчас  
в Беларуси 
используется три 
вида топлива: бензин, 
дизельное и газ. 
Каждое из них еще 
делится на несколько 
подвидов по различным 
характеристикам.

Вячеслав Урбан

газ бывает  
сжиженный  
и сжатый 
Это разные виды органическо-

го газа, часто внутри одного автомоби-
ля неприменимые. Сжатым под 200 ат-
мосфер делают газ метан – СН4 – самое 
простое органическое вещество. Но по-
скольку даже в сжатом состоянии его 
много не поместишь в баллон, на легко-
вых автомобилях он применяется редко. 
Чаще применяется смесь бутана и пропа-
на, превращенная в жидкость. Эти газы 
идут в довесок при добыче нефти и на-
зываются попутным газом. Если менять 
процентное содержание каждого из них, 
можно улучшать испаряемость и детона-
цию газа, делая это топливо как бы более 
летним или более зимним.

бензины  
сами по себе – 
те же самые углеводороды, но в более 

сложном сочетании, поэтому они всегда 
жидкие. Бензин из нефти получить не про-
блема: достаточно на скважину «одеть» са-
могонный аппарат (этому, кстати, учат в лю-
бой школе в курсе «Органической химии») 
и отогнать разные фракции нагревом. Тео-
ретически Вы получите керосин, бензин, со-
лярку, масло и мазут с гудроном в качестве 
отходов. Однако нет никаких шансов полу-
чить 95-ый бензин. И даже 80-ый. Скорее 
всего, у вас получится бензин «Калоша» с 
октановым числом в районе 50-ти. 

На заводе технология позволяет ото-
гнать 80-й бензин. Все остальные произ-
водятся либо путем крекинга, либо пу-
тем добавления в него присадок, повы-
шающих октановое число. 

Поскольку тетраэтилсвинец запрещен 
(как уничтожающий катализаторы и вред-
ный для окружающей среды), а ферроце-
новые добавки вредны как для катализа-
тора, так и для свечей, поэтому более-ме-
нее безопасным признаны только МТБЭ 
(метилтретбутиловый эфир) и некоторые 
другие органические спиртовые добавки, 
коих в бензине может быть до 15%. Соб-
ственное октановое число МТБЭ, по иссле-
довательскому методу, – 115-135. Вот и счи-
тайте, сколько его нужно, чтобы из 80-го 
бензина сделать 95-ый. Органические ве-
щества менее токсичны, но могут влиять на 
резиновые соединения.

В Литве, например, 98-ой бензин с 
добавлением 15% спиртов стоит дешев-
ле, чем 95-ый. Германия уже принуди-
тельно-законодательно перешла на Е10 
(10% спирта). Правда, считается, что 3% 
автомобилей не смогут ездить на таком 
топливе. Имеется брошюра, где каж-
дый завод перечисляет модели, кото-
рые опасно заправлять таким топливом. 
Все их марки здесь не перечислишь, от-
мечу лишь, что «Вольво» готово ездить 
на таком горючем с 60-ых годов, а вот 
«Опели» и «Рено» до 2000 года выпуска 
«спиртягой» лучше не заправлять. В це-
лом, если машины – уже текущего века, 
то проблем не ожидается.

Экологи в целом приветствуют пере-
ход на спирт, но замечают, что спирт по-
ставляется из Бразилии, которая готова 
ради него вырубать леса. Сама Бразилия 

выступила с заявлением, что спирт го-
нится из тростника, а тот в лесу не растет. 

Кстати, весной 2011 года немцы очень 
не хотели заправляться этим, пускай и бо-
лее дешевым, горючим, и тогда на заправ-
ках стал пропадать обычный бензин. Так 
правительство решило заставить народ 
заливать более экологичное топливо.

А какова ситуация  
с дизельным  
топливом?
Свежую струю в неразбериху с дизто-

пливом внес глава государства, расска-
зав, как из низкокачественной «соляры» 
белорусы делают «биодизель», убирая 
оттуда серу. 

Приставка «био» здесь несет чисто 
теоретический характер, так как в дан-
ной технологии не присутствует ни одно 
биологическое сырье. Обычная нефть на 
обычных примитивных заводах в глуби-
не соседней России разделяется на те же 
фракции, как было описано выше. Полу-
чается обыкновенная «средневековая» 
солярка с обычным – то есть превышаю-
щим всякие нормы – содержанием серы. 
И то, что раньше делалось сразу из нефти 
(отгон и очистка от серы), белорусские за-
воды теперь делают из солярки. Она ста-
новится более европейской и меньше гро-
бит двигатель автомобиля. Вот только ви-
дит ли эту хорошую солярку двигатель бе-
лорусского автомобиля? Слишком мно-
го нареканий пошло от автолюбителей (в 
том числе и писем в «Витебский курьер») 
на качество топлива, не способного пере-
жить даже десятиградусные морозы. 

Биотопливо же получается не из неф-
ти, а из растительного масла, путем воз-
действия спиртом и отделения глицери-
на, чтобы уменьшить вязкость жидко-
сти. В Беларуси биотопливом называют и 
обычную солярку с различным процент-
ным содержанием биодобавок. В моторе 
сгорит все, но вот спиртовые составляю-
щие биотоплива очень плохо влияют на 
шланги прочую вспомогательную часть 
топливной аппаратуры. И если машина 
не предназначена к подобным экспери-
ментам, то после недолгой эксплуатации 
можно получить проблемы, как, напри-
мер, забитый растворённой резиновой 
крошкой фильтр или протечку топлива.

зимнее топливо
И теперь немного о насущном – о зим-

нем дизельном топливе. Самое простое 
зимнее топливо получается из смеси ке-
росина и солярки. Это знают все. Одна-
ко никто не знает точно, сколько чего за-
ливать и какие будут последствия. А они 

очень простые: такое зимнее дизель-то-
пливо очень сухое, оно плохо смазыва-
ет детали топливной аппаратуры. Керо-
син также снижает цетановое число, что 
не может не сказаться отрицательно на 
поршневой группе и на расходе топлива. 
А учитывая холодные «бессмазочные» 
старты, двигателю с таким горючим при-
ходится ой как нелегко. Поэтому в такое 
топливо необходимо добавлять присад-
ки, улучшающие смазочные функции и 
выводящие воду.

Эксперименты подсказывают, что 
если в обычную летнюю солярку налить 
15% керосина, то она замерзнет уже при 
минус 18 градусах. Большее количество 
керосина превращает вашу солярку в 
убойный для двигателя коктейль.

Проще всего выходить из такой ситу-
ации, добавляя антигель. Причем не вме-
сте с керосином, а вместо керосина. По-
судите сами: вместо 15% нерасчетной 
жидкости нужно долить всего 1/500 от 
объема (0,02%). При этом антигель вы-
полняет сразу все необходимые функ-
ции: он «дробит» парафины, топливо 
мутнеет, но прекрасно фильтруется до 
минус 30 градусов. Антигель также свя-
зывает воду, которая особо опасна в зим-
ний период. Он не снижает (а некоторые 
марки – и повышают) цетановое число, 
отчего двигатель получает меньшую на-
грузку, работает ровнее и экономнее.

При этом антигель по цене часто по-
лучается еще и дешевле керосина.

Существует заблуждение, что раз ан-
тигель сам замерзает на легком морозе, 
то он не может справиться с поставлен-
ной ему задачей. Это не так. Производи-
тели этого вещества просто не предусма-
тривают его работу при низких темпера-
турах. И если ваша солярка уже замерзла, 
то антигель прямо на месте не поможет.

Где же получить относительно теплое 
топливо зимой? Кроме прямого пути ре-
шения – держать дома часть солярки, 
есть еще и другой: дело в том, что топли-
во на АЗС содержится в подземных хра-
нилищах, а они имеют обычно плюсовую 
температуру. Вот и решение. Просто за-
ливайте не по 5 литров, а не пожалейте 
денег и заполните бак. А перед заправкой 
плесните прямо в горловину из баночки 
антигеля столько, сколько считает нуж-
ным производитель. Поток достаточно 
теплого топлива его смоет, а заодно и пе-
ремешает. 

Если так поступать, то в баке всегда 
будет способное двигать Вашу машину 
топливо, перемешивающееся естествен-
ным путем.

кое-что об  
АвтомобиЛьном тоПЛиве

98-й* бензин  
на Лукойле  

в Литве  
стоит дешевле 

95-го.  
Но, как говорит-

ся, следите  
за звездочкой, 

точнее за ее  
расшифровкой:  

в этом топливе 
15% спирта.

Фото автора
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Подготовил Сергей Потапов

социум

APPle  
сокраЩает заказы  
на дИсплеИ iPhone 5
По данным японского издания Nikkei, 
компания Apple  
сократила объем заказов на дисплеи  
для iPhone 5 почти в два раза  
из-за низкого спроса на смартфон. 

Просьбу получили Japan Display, Sharp и LG Display, ко-
торые являются партнерами американской компании. 

Как сообщает Reuters, Japan Display сократит объем производ-
ства на 70-80%. Sharp, мощности которой так и не были загруже-
ны полностью, сократит в январе – феврале 2013 года производ-
ство дисплеев для iPhone 5 примерно на 40%.

Пресс-служба Apple пока не прокомментировала поступив-
шую информацию.

амерИканцы  
переснялИ  
«ИсторИю Игрушек»
Двое американских энтузиастов, 
Йонасон Поули и Джесси Перротта, 
пересняли популярный мультфильм 
«История игрушек»,  
используя настоящие игрушки.

Проект стартовал в 2010 году, когда молодым людям 
было 17 и 18 лет соответственно. Начинали они с небольших кли-
пов и не собирались снимать полнометражную ленту.

В сентябре 2011 года поули и перротта посчитали, что их на-
выков достаточно, для того чтобы снять полнометражный вари-
ант «Истории игрушек», и приступили к работе. До того как вы-
кладывать получившееся творение на обозрение широкой обще-
ственности, американцы заручились разрешением студии Pixar.

мИллИон проданных  
планшетов SurfAce

Аналитик швейцарского финансового 
конгломерата UBS Брент Тилл  
оценил объем проданных в IV квартале 
2012 года планшетов Microsoft Surface  
в миллион устройств. 

Это меньше прогнозных показателей: ожидалось, что со-
фтверный гигант сможет продать два миллиона планшетов. По сло-
вам тилла, покупатели отдают предпочтение планшетам Apple, а не 
устройствам Microsoft. Кроме того, считает аналитик, компания не 
совсем удачно выбрала каналы распространения Surface. Microsoft, 
в свою очередь, не сообщает, сколько планшетов Surface было прода-
но, отмечая лишь все растущую популярность Windows 8.

компьютеры  
с россИйскИмі  
процессорамИ
В России стартовало серийное 
производство компьютеров, 
оснащенных отечественными 
процессорами «Эльбрус». 

По словам александра кима, генерального директо-
ра предприятия МЦСТ, разрабатывающего процессоры, объем 
первой партии таких PC составит 50 штук. 

За основу компьютера взят моноблок Kraftway Studio с сен-
сорным дисплеем, куда устанавливается малогабаритная мате-
ринская плата «Монокуб» со встроенным процессором «Эльбрус-
2С+». Частота 2-ядерного процессора составляет 500 МГц, здесь 
также имеется 4 DSP-ядра. Пиковая производительность системы 
– 28 Гфлопс (к примеру, производительность Intel Core 2 Duo с ча-
стотой 2,4 ГГц 2006 года выпуска составляет 19,2 Гфлопс).

Как отмечает CNews, процессоры МЦСТ ранее не использова-
лись в обычных компьютерах, основным рынком сбыта процессо-
ров для компании является оборонный сектор: например, они ис-
пользуются в системах противовоздушной обороны С-400 и С-300.

Фото: dottech.org

Алекс Грель

Обрадованный, что наше «су-
конно-посконное» Министерство в кои-
то веки сделало шаг навстречу техноло-
гиям, решил заглянуть на его страничку 
в интернете, где на сайте Национально-
го института образования и Министер-
ства образования опубликованы первые 
PDF-копии школьных учебников.

Тем более, остроты и пикантности в 
новость добавило заявление, что не все 
авторы дали пока согласие на опубли-
кование своих «творений» в интернете, 
что и понятно: интернет-публика на язы-
чок остра, но специально сканировать 
школьные учебники не будет. А тут такое 
поле для деятельности троллей!

И вот сенсация. Установленный на 
моем компьютере антивирус банально 
запретил мне вход на эту страницу edu.
gov.by/main.aspx?guid=20141, потому что 
она опасна. И в довесок сообщил, чем.

Это ссылка на страницу учебников 
разбитых по категориям «классы». Поль-
зуйтесь антивирусами, МАК ОСом, АН-
ДРОИДом или ЛИНУКСом – будете в 
большей безопасности.

комментарий  
специалиста: 
«Ошибка. Даже, скорее всего, техниче-

ская, возможно связанная с Java скриптами 
(есть такой универсальный кроссплатфор-
менный язык программирования): была в 
последнее время очень опасная проблема 

с Java платформой вообще, но несколько 
дней назад Java обновилась, а сайт (на тот 
момент – ред.) – нет. Либо там действитель-
но вирус по-прежнему сидит, либо люди 
там работают со слегка кривыми руками, 
либо там есть определенные «вкусности» 
от определенной структуры…

министерство обрАзовАния  
вирусов?
Прочитал на одном из порталов новость о том,  
что наконец можно не искать твердые копии учебников, а самому скачать их  
из интернета и носить в школу только необходимую главу  
(что, согласитесь, значительно сократит груз в ранце ученика). 

Страница  
сайта  

Министерства  
образования

Константин Аниськов

Своеобразно отметил очеред-
ную «круглую» годовщину совместной 
жизни со своей благоверной конюх коо-
перативного унитарного сельскохозяй-
ственного предприятия «Крынки» из 
деревни Конышки Лиозненского райо-
на Михаил Вашинский. Он одновремен-
но удивил и ужаснул односельчан нетри-
виальным способом выяснения отноше-
ний с собственной супругой Валентиной, 
работающей дояркой в том же хозяйстве. 
Как потом оказалось, никакие испыта-
ния не способны порушить прочный 
союз двух родных душ в первичной ячей-
ке нашего общества, что неоднократно 
подтверждено знаменитым народным 
присловьем: «милые бранятся, только те-
шатся». Заодно, кстати, и других тешат. 

Обстоятельства и жизненные реалии 
серенького весеннего денёчка, ну, никак не 
предполагали в патриархально тихих Ко-
нышках мрачного финала трудов правед-
ных уравновешенных сельчан. А уж пред-
положить, что обыкновенно хмурый, не-
разговорчивый конюх Мишка Вашинский 
отчебучит такое действо, не могло прийти 
в голову даже самому записному фантазёру.

С утра и до полудня Михаил Васи-
льевич честно и добросовестно отрабо-
тал на коллективное хозяйство, а попо-
лудни, направил ещё не окончательно за-
гнанную тягловую силу на приусадебные 
участки земляков-конышковцев: кому 
огород вспахать после зимней спячки, 
кому осенние огрехи запахать, кому на-
воз вывезти в поле. 

Всё происходило по обыкновенной 
заведёнке, ставшей уже традицией, при-
жившейся в наших деревнях. Благодар-
ные частники, помимо скромного «гоно-
рара» в денежном выражении, считали 
своим священным долгом непременно 
угостить безотказного работника. При-
чём, не хуже, чем вчера соседи и позавче-
ра дальние родственники, не ударить, так 
сказать, в грязь лицом перед неизбежны-
ми деревенскими пересудами…

Исправный работяга Мишка Вашин-
ский, по обыкновению, как бы исполняя 

некий ритуал, поначалу пытался отказы-
ваться от рюмки. Так и так, мол, заказов 
ещё немеряно, а сил всё меньше и мень-
ше… «Так допинг нужен!» – находили не-
отразимый аргумент благодарные наём-
щики. И трепетная натура конюха сдава-
лась под решительным напором. Это пер-
вая рюмка, любой пьяница подтвердит, 
идёт с напрягом и стоит дорого, осталь-
ные проваливаются как по маслу и усваи-
ваются за милую душу! Как нетрудно до-
гадаться, к вечеру серого весеннего денёч-
ка безотказный конюх Миша Вашинский 
нагрузился спиртным основательно, на-
бряк и отяжелел. Он и думать забыл, что с 
утра предупреждён благоверной о скром-
ном домашнем банкете по случаю их «хру-
стальной» свадьбы. «Посидим вдвоём, по-
вспоминаем»,– мечтательно обрисовала 
перспективу Валентина.

К родному порогу изрядно подустав-
ший и в той же мере захмелевший конюх 
Вашинский причалил в полном соответ-
ствии с известными строчками из народ-
ной песни: «Я вернусь домой на закате 
дня, обниму жену, напою коня…». Но и с 
тем, и с другим вышла промашка. В чём, 
собственно, и состоит отличие литера-
туры от живой жизни. Особенно обид-
ная промашка приключилась с объятия-
ми. Жена встретила ухаря-супруга не ла-
сковым взглядом и нежными словами, но 
обидными упрёками:

– Просила ж, как человека, а? Ну, хотя 
бы в такой-то день не заливал зенки бормо-
тухой проклятущей. Вся деревня смеётся, 
что днями не просыхаешь, алкаш несчаст-
ный… И за что мне такое наказанье?

– Какой такой день ещё сегодня? – за-
быв о юбилее в семье, взвился на дыб-
ки оскорблённый в самых лучших чув-
ствах и побуждениях супруг. – Я, понима-
ешь, не только выпил, но и заработал, на, 
возьми!..

– Лучше б пить бросил, – ещё больше 
накалила страсти неугомонная супруга.

Вполне обычная ссора на этот раз 
приняла необычно крутой поворот. Ми-
хаил Васильевич не стал дальше продол-
жать дискуссию типа «есть ли жизнь на 
Марсе», видя в ней лишь бесполезность 

и никчемность. Он одним ударом кулака 
сбил с ног благоверную и, пока та пыта-
лась прийти в себя после столь веролом-
ного нападения, приторочил её за ноги 
к нераспряжённым постромкам вполне 
смирного коня по кличке Буян и с угрю-
мым: «Н-н-но, поехали!» – поволок не-
счастную женщину по деревенской ули-
це. Вот где впору порадоваться, что про-
езжая часть оказалась незаасфальтиро-
ванной, а тротуары – необорудованны-
ми! Шокированные соседи и редкие зева-
ки не сразу сообразили, что надо делать, 
и разгневанному истязателю удалось 
«прокатить» супругу таким оригиналь-
ным макаром едва ли не до околицы. Ког-
да односельчанам удалось-таки отбить 
всю в синяках и кровавых ссадинах зем-
лячку, она была без сознания. А жесто-
кий зкзекутор, эдакий провинциальный 
Малюта Скуратов, со словами: «Наука 
будет наперёд…» – поплёлся на деревню 
«догоняться» самогоном…

Когда утром следующего дня в семью 
Вашинских наведался участковый, про-
трезвевший Михаил упрямо твердил, что 
ничегусеньки не помнит по причине пол-
ной отключки от окружавшей его вчера 
действительности. Но самое поразитель-
ное в этой истории, что вся в бинтах и йо-
довых пятнах, словно окаменевшая жира-
фа, Валентина на голубом глазу неожидан-
но заявила, что ничего страшного не при-
ключилось в их семье, и стала убеждать ми-
лиционера, что вчерашнее происшествие 
не более чем ухарская забава захмелевшего 
мужа и что она к нему никаких претензий 
не имеет! И просит в их личную жизнь по-
сторонних не вмешиваться...

Зато в райпрокуратуре, куда посту-
пила докладная участкового инспектора, 
серьёзные люди не приняли объяснений 
ни нападавшей, ни пострадавшей сторо-
ны и возбудили уголовное дело по факту 
«публичного истязания и нанесения те-
лесных повреждений средней тяжести, 
повлекших за собой кратковременное 
расстройство здоровья». 

фамилия действующих лиц  
конышкинского трагифарса  

изменена.

«хрустАЛьнАя» свАдьбА
Вот говорят: муж и жена – одна сатана. Сатана, наверное, и одна, да рожки разные. 
Криминальные примеры из глубинки тому красноречивое подтверждение.

криминАЛ
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девушкА номерА

юмор

искры смехА
Юмор дело тонкое. В разное время и в разных 
странах он воспринимается по–разному.  
То, что очень смешно, скажем, англичанину,  
то не всегда рассмешит беларуса. А то,  
что для беларуса является тонким юмором,  
может совершенно не понять англичанин.

Аркадий Подлипский

В витебской газете «Заря Запада» за 1926 год публиковались «Ис-
кры смеха». Это был злободневный юмор того времени. И оно, конечно, на-
ложило свой отпечаток. Тем не менее, кое-что и сейчас, на мой взгляд, доста-
точно любопытно и даже смешно. Во всяком случае, некоторые тогдашние 
анекдоты вполне можно выдать за современные.

канцелярское
– Вот тут и составляй смету: требуют, чтобы режим экономии про-

водился, а на проведение такового никаких ассигнований не предвидится.
Погода
– Не знаю, что наши служащие зимой будут делать?
– Как так?
– Летом от скуки хоть мух ловили, а зимой и тех нет.
о ролях
– Какую роль, собственно, играет этот гражданин в нашем тресте?
– Он у нас на выходных ролях: получает каждые полгода выходные 

по сокращению, а потом поступает снова в трест, но в другой отдел.
у пожарников
– И чего это, братцы, у нас сегодня в депо ветчиной пахнет?
– Помалкивай, знай. Брандмейстер вчера на пожаре опекся.
что у кого болит
– Ну как ваш заведующий?
– Ничего себе…
– Ишь, благодать какая! А вот наш – так всё себе.
дела кооперативные
– Что-то ваш заведующий такой худой стал?
– А это, брат, такой закон: когда кооператив поправляется – заведу-

ющий худеет. И наоборот!

крАски янвАря

Кастусь Северинец

ЭксПромт  
в беЛом

Надоело, грешным делом,
Мыслей бестолочь толочь.
Чу! А кто там бродит в белом
Под окном моим всю ночь?
И канючит, и мяучит,
Воет, стонет и ревёт,
И бессоницею мучит,
И тоскою сердце рвёт...
Вся пушистая, как кошка,
Вся ершистая сама...
Утром выглянул в окошко:
– Кто такая?
– Я? Зима!

снежнАя  
меЛьницА

Снегопад с катушек съехал:
Словно мельник на току,
Сквозь небесную прореху
Сыплет белую муку.

Я стою под той мукой,
Весь обмученный такой!..

Мельник гонит прочь тоску –
Всю смолол муку. Ку-ку!
И остались от неё
Лишь ошмётки, ё-моё!

Под окном валяются,
Снегом называются.

Фото Вадима Соснина
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